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El  Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo aprobó en Pleno 
el Plan de Acción Local para alcan-
zar los objetivos específicos para 
la Agenda Urbana de la localidad. 
Este documento marcará las estra-
tegias y acciones relacionadas con 
la ordenación del territorio, la sos-
tenibilidad ambiental, la movilidad 
y la cohesión social.

Este instrumento ha sido elabo-
rado gracias a la colaboración de la 
Diputación de Córdoba, al resultar 
el consistorio peñarriblense be-
neficiario de una convocatoria de 
ayudas para el desarrollo de este 
tipo de proyectos.

El Plan de Acción Local de la 
Agenda Urbana de Peñarroya-Pue-
blonuevo recoge tres retos fun-
damentales, los cuales han sido 
consensuados durante el proceso 
de participación pública por los 
colectivos y ciudadanos partici-
pantes. Estos retos son conseguir 
la activación económica dela lo-
calidad, desarrollar un urbanismo 
sostenible para el municipio, y 
apostar por la educación para los 
retos del siglo XXI.

Para hacer realidad el reto de 
conseguir la activación económi-
ca de Peñarroya, se aspira a vivir 
en un pueblo con actividad eco-
nómica que genere empleo dig-
no y suficiente para los vecinos y 
vecinas; a crear espacios para el 
emprendimiento y la instalación 
de negocios en  polígonos indus-
triales y zonas comerciales; a esta-
blecer cauces de apoyo desde lo 
público a lo privado a través de in-
centivos, ayudas y grandes acuer-
dos; a favorecer el asociacionismo 
empresarial y la cooperación entre 
empresas del pueblo y la comarca; 
y a ser un punto de referencia para 
inversores y personas que quieran 
trabajar de manera telemática.

Con la consecución del reto de 
desarrollar un urbanismo sosteni-
ble para la localidad, se pretende 
mejorar la calidad de vida de los 
vecinos y vecinas; integrar el Cerco 
en el urbanismo del municipio, de 
manera armoniosa para generar 
espacios verdes y de desarrollo 
urbanístico y empresarial soste-
nibles; apostar por una movilidad 
basada en la peatonalización y en 

la bicicleta; desarrollar programas 
de rehabilitación de vivienda para 
personas jóvenes y familias traba-
jadoras; aumentar las zonas verdes 
y arboladas; apostar por edificios 
sostenibles energéticamente; e 
implantar estructuras para el reci-
claje de residuos.

Para conseguir el reto de apostar 
por la educación para los retos del 
siglo XXI se hace necesario prepa-
rar a nuestros vecinos y vecinas 
con conocimientos y habilidades, 
ya que los retos de nuestro siglo 
se caracterizan por su compleji-
dad y velocidad. Se hace necesario 
educar para la sociedad digital: 
uso de redes, relaciones con la 
administración, detectar noticias 
falsas; formar para el mercado de 
trabajo de Peñarroya-Pueblonue-
vo y la  comarca; mejorar la con-
cienciación medioambiental y la 
convivencia; y educar en igualdad, 
libertad, respeto y solidaridad.

El Plan de Acción recoge 29 ac-
ciones que están enmarcadas con 
los 10 Objetivos Estratégicos de la 
Agenda Urbana Española: ordenar 
el territorio y hacer un uso racional 

El Ayuntamiento aprueba el Plan de Acción de la Agenda Urbana

El Plan de Acción recoge 29 acciones que están enmarcadas con los 10 Objetivos Estratégicos de 
la Agenda Urbana Española
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del suelo, conservarlo y protegerlo; 
evitar la dispersión urbana y revita-
lizar la ciudad existente; prevenir 
y reducir los impactos del cambio 
climático y mejorar la resiliencia; 
hacer una gestión sostenible de los 
recursos y favorecer la economía 
circular; favorecer la proximidad y 
la movilidad sostenible; fomentar 
la cohesión social y buscar la equi-
dad; impulsar y favorecer la econo-
mía urbana; garantizar el acceso a 
la vivienda; liderar y fomentar la 

innovación digital; y mejorar los 
instrumentos de intervención y la 
gobernanza.

El alcalde, José Ignacio Expósito, 
señaló que  “el contenido de este 
documento pone sobre la mesa 
una planificación estratégica, en la 
que viene trabajando este Ayunta-
miento, para hacer de nuestro mu-
nicipio un lugar de oportunidades, 
más sostenible, más accesible y 
más eficiente con la participación 
de todos y todas”.

Se cree que es la primera civili-
zación de Europa occidental, aun-
que la falta de registros escritos 
directos no permite ofrecer de-
masiadas certezas sobre el origen 
y desaparición de esta enigmática 
cultura prehistórica. Afincada en 
el suroeste de la península ibérica 
entre los siglos VIII y IV a.C, Tartes-
sos ha dado pie a un buen número 
de hipótesis.

El proyecto interdisciplinar 
Mei-Heritage de la Universidad 
de Córdoba, que ha estudiado du-
rante más de seis años la conexión 
industrial y productiva entre el Va-
lle del Guadalquivir y el Valle del 
Guadiana, ha conseguido arrojar 
un poco de luz sobre esta civiliza-
ción, actualizando el conocimiento 
de época tartésica en el norte de la 
provincia de Córdoba.

Los resultados de este trabajo ar-
queológico, publicado en el Con-
greso Tarteso. Nuevas Fronteras, 
presentan nueva documentación 
cartográfica sobre el yacimiento 
situado en el entorno del Cerro 
de Los Castillejos y La Mina de La 

Loba, en Fuente Obejuna, origen 
en parte de la posterior Mellaria, 
y que fue objeto de actividades 
arqueológicas en los años 70, 80 
y 90.

Mediante el empleo de algorit-
mos y tecnología LiDAR-IGN, el 
proyecto ha obtenido ahora una 
cartografía general de la zona, un 
mapa que, según señala el inves-
tigador responsable del trabajo, 
Antonio Monterroso, deja entrever 
una trama urbana de construc-
ciones que documentan la zona 
como el mayor asentamiento pre-
rromano del Guadiato.

El proyecto recoge también los 
resultados de las excavaciones 
desarrolladas por la Universidad 
de Córdoba entre 2017 y 2019 en 
el yacimiento de la presa del em-
balse de Sierra Boyera. En este 
sentido, los datos obtenidos y ob-
jetos detectados muestran que el 
lugar funcionaba como un “em-
porio-santuario”, una zona pro-
ductiva que acogía la llegada de 
materiales para su procesado y los 
conectaba con las redes comercia-

les en dirección al Guadalquivir y 
Guadiana.

En esta zona, como era habitual 
en el mundo antiguo, también ha-
bía lugar para la celebración ritual 
de los actos de compraventa y para 
auspiciar las alianzas económicas, 
explica Monterroso, quien añade 
que la arquitectura, cerámica y or-
ganización del lugar demuestran 
que era un “emplazamiento inno-
vador” que comienza su actividad 
entre los siglos VIII y VII a.C, distin-
to urbanísticamente al resto de la 
arquitectura tartésica de la zona 
e influenciado por los contactos 
comerciales y culturales con gen-
tes de las costa y valle de Tarteso, 
como ocurre en otros lugares mi-
neros de Sierra Morena.

Por otro lado, el proyecto ha 
identificado un nuevo yacimien-
to en Espiel, actualizando, así, el 
mapa arqueológico de Tartessos 
en el norte de la provincia. Situa-
do en el entorno del embalse de 
Puente Nuevo, la investigación 
ha detectado en este yacimiento 
un floreciente foco destinado a 

La UCO actualiza el conocimiento sobre la época 
tartésica en el Alto Guadiato

El proyecto Mei-Heritage documenta el yacimiento de Los Castillejos-La Loba, ubicado en Fuente 
Obejuna, como el mayor asentamiento de la comarca antes de Roma

elp

aprovechar los recursos mineros, 
agrícolas y fluviales del Valle del 
Guadiato.

La empresa Arqueobética S.L, 
explica Monterroso, ha colabo-
rado con el proyecto aportando 
documentación relativa a las ex-
cavaciones realizadas en la zona 
del Hospital Provincial. Desde ahí, 
se ha establecido un itinerario que 
llega desde Córdoba capital hasta 
la actual división administrativa 
con Badajoz por dos vías, el Gua-
diato y Los Pedroches, completan-
do, así “el hueco existente entre los 
yacimientos tartésicos del Valle del 
Guadalquivir y del Guadiana”.

Estas comarcas, concluye el in-

vestigador, “habían dejado de ser 
objeto de desarrollo de proyectos 
de investigación en época tarté-
sica desde la década de los 90”. 
Ahora, añade, se ha conseguido 
“incorporar esta parte de la provin-
cia Córdoba al mapa de Tarteso y 
llenar, así, “un vacío que ha durado 
demasiado tiempo”.

La investigación, además, per-
mite una mejor comprensión de 
la posterior organización romana 
de esta comarca en función de la 
asignación de los enormes filones 
mineros y de las vías de comunica-
ción ya establecidas a la jurisdic-
ción de Córdoba que arrancan en 
esta etapa tartésica.

Recreación de la zona
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Comidas y Camas
Bodas, Bautizos y Reuniones
Telf.:  957 140 443
Fax:  957 141 749
Móvil: 687 805 916 
  
hostalelcazadorhinojosa@hotmail.com
www.hostalrestauranteelcazador.es

Avd. Marqués de Santillana, 112   Hinojosa del Duque (Córdoba)
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C/ Fuenteobejuna, 37     Peñarroya-Pueblonuevo

Desde la distancia, esa que tu-
vimos muchos que sufrir, esos 
tiempos difíciles de la década de 
los sesenta, cuántas emigracio-
nes, cuánto dolor y cuántas lágri-
mas camino de esa estación, días 
y noches inolvidables de sueños 
interrumpidos y sensaciones dolo-
rosas, salir de este lugar donde la 
vida era ese referente de amistad y 
consuelo, tiempos de esas escuelas 
de niños y niñas, esos amigos que 
siempre se quedaron para noso-
tros. Hoy  quiero dedicarle unas 

Querida Tata, nunca te olvido

Toda una vida añorando sus 
calles y su aroma belmezana

palabras a una gran mujer, 
una belmezana que se crió 
en nuestro pueblo y donde 
se fue formando como una 
mujer responsable y muy ac-
tiva, ahí en ese seno familiar, 
ella aprendió lo que signifi-
caba la palabra educación, 
trabajando desde muy joven, 
y dejando ese saber estar 
en  esa casa donde prestó 
su ayuda laboral y fue muy 
reconocida y hoy después de 
muchos años desde su emi-
gración, cincuenta y tantos 
en esa ciudad de Barcelona 
,aun conserva ese acento de 
su tierra natal que ella María 
Murillo Acedo, nunca dejó 
de sentir y querer lo mismo 
que sus hermanas y demás 

familia.
Cuando en la vida siempre 

tienes esa gran disposición 
hacia los demás, cuando en 
todo este tiempo, nunca de-
jaste de acordarte de ese lu-
gar en esas suyas Casas Bara-
tas, barriada muy querida en 
todo su pueblo, Belmez, don-
de tenías ese gran ambiente 
familiar y de amigos, cuando 
la vida te depara esta historia 
tuya y la vives intensamente, 
creando una familia por la 
que luchas a diario, para que 
ellas tengan toda la oportu-
nidad   laboral y de estudios, 
cuando tu responsabilidad 
manifiesta es ese eslabón 
importante en la vida de los 
tuyos, cuando tú María siem-

pre dignificaste este genti-
licio nuestro de belmezana, 
eso dice mucho de la calidad 
humana que a diario regalas 
continuamente, han pasado 
muchos años desde ese día 
que dejaste este referente 
nuestro, este entorno belme-
zano que tu tanto quieres, 
desde este periódico elPe-
riódico, queremos felicitarte 
por ese amor a tu pueblo, y 
nos sentimos muy orgullo-
sos de todos los de nuestra 
comarca emigrados, sigan 
con ese cariño, ese talante y 
ese especial y querido arrai-
go por nuestro entorno y tú 
María Murillo Acedo, nunca 
dejaste de sentirte de aquí y 
eso es el mayor regalo que 

tus paisanos y amigos pueden  sentir...gracias María 
por todo lo que siempre nos diste.

Pasaron las elecciones munici-
pales, el superdomingo del 28 
de mayo ha dado un claro ga-
nador en el Guadiato,  el Partido 
Popular, una formación que ha 
conseguido arrebatar alcaldías  
que han sido tradicionalmente 
presididas  por el PSOE como 
Villanueva del Rey, Valsequillo, 
La Granjuela, Los Blázquez y ha 
conseguido mantener Espiel, un 

municipio  que tras la renuncia 
de José Antonio Fernández a 
volver a encabezar la candida-
tura de los populares en esta 
localidad, pero que los resul-
tados, con la revalidación de la 
mayoría absoluta, muestra que  
el proyecto  está consolidado.

Dentro de las alcaldías que 
mantiene el PSOE destaca Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, donde 

Víctor Pedregosa  ha obtenido 7 
ediles de los 17 que conforman 
el pleno. En Fuente Obejuna Sil-
via Mellado revalida la mayoría 
absoluta y afrontará su tercer 
mandato. En Belmez, Ana Blas-
co  revalida la mayoría absoluta 
que los socialistas tenían en el 
consistorio pero pierde un edil 
con respecto a los resultados de 
2019.

Habrá que ver qué ocurre en 
Villaviciosa donde el PSOE ha 
perdido  tres ediles  de los seis 
que tenía  y empata a concejales 
con la Agrupación  de electores 
“El Alcornoque” de Villaviciosa 
de Córdoba, que  ha obtenido  
tres concejales.

En el caso de Peñarroya-Pue-
blonuevo, el PP mantiene la 
segunda posición con 5 ediles, 

mientras que IU gana un edil y 
obtiene dos concejales. En  es-
tas municipales concurrían dos 
nuevas formaciones, por un 
lado SÍ Peñarroya, la formación 
que lidera el actual alcalde, José 
Ignacio Expósito que consigue 
dos concejales y VOX, que por 
primera vez va a tener represen-
tación en el pleno del Ayunta-
miento peñarriblense.

La ciudadanía ha hablado

http://camino.de
http://acento.de
http://xn--dej-ina.de
http://xn--dej-ina.de
http://nuestro.de
http://eso.es
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Adalberto 
García Donas León

Carlos 
Serrano

En todo periodo electoral que se 
precie de serlo, es de recibo que sal-
gan a la luz esos proyectos pendien-
tes, enquistados diría yo, que hace 
años los encuadré en un artículo 
titulado “El club de los 10 años” por 
el tiempo que tardaban en ponerse 
en marcha, pero que ahora, los años 
pasan y algunos de esos proyectos 
se siguen mencionando elección tras 
elección, llegando algunos, por no 
decir todos, a ser parte importante 
del “Club de los 20 años” e incluso ro-
zando algunos los 30 años y lo que les 
queda.

Creo que todos tenemos en la ca-
beza esos proyectos, no haría falta 
mencionarlos, pero por si alguien 
no se ha enterado aún, me estoy re-
firiendo a la descontaminación del 
Cerco Industrial de la S.M.M.P., ahora 
de propiedad municipal, al que se le 
hicieron por separado dos Estudios 
de Caracterización de la teórica con-
taminación existente y que ahora se 
está hablando de hacerle un tercer 
estudio porque no se fían de los dos 
anteriores al haberlo hecho empresas 
no oficiales de la Junta de Andalucía 
y por lo tanto pudieran haber sido 
estudios partidistas. Esto es de traca 
verbenera, porque todos sabemos, 
que la tan cacareada contaminación 
es mucho más visual, por las ruinas y 
los escombros, que terrestre. 

Todos los que de pequeños hemos 
jugado entre esos montones de car-
bonillas hasta la saciedad, metido por 
los túneles existentes, escudriñado al 
milímetro todos los edificios en ruinas 
o comido lo que allí nacía melocoto-
nes, peras, tomates y en algunos ca-
sos sigue naciendo, como alcaparras 
e higos y algún que otro palomo, 
sabemos que esa teórica contamina-
ción está centrada en un cuadrante 
muy concreto de los 600.000 m2 que 
ocupa la extensión del Cerco, donde 
estaban instaladas las fábrica de ácido 
sulfúrico, de ácido nítrico, la de super-
fosfatos, la de fosfatos, la de zinc, la de 
sulfato de cobre, el horno de pirita, los 
hornos de cok, la fundición de plomo, 
entre otras; nada más, el resto de zo-
nas donde se depositaban los troncos 
de maderas para el entibado de las 
galerías, la central térmica, los talleres 
generales, fábricas de briquetas, la 
piscina de la brea y mezclas bitumino-
sas, las casas de los bomberos, los la-
boratorios, los terrenos que rodean el 
almacén central, etc. ocupan el resto 
de la superficie de esa teórica conta-
minación. Toda ella, la ha ido lavando 
la lluvia caída a lo largo de 70 años de 
abandono, filtrándola al subsuelo y 
de ahí al río Guadiato y al Guadalqui-
vir, aunque los informes  extraoficiales 
de los dos estudios de caracterización 
mencionados, mantengan que en el 
subsuelo siguen “dormidos” metales 
pesados como mercurio, plomo, an-
timonio, cadmio, etc.. Con todo, en 
2018 al Cerco fue declarado BIC (Bien 
de Interés Cultural de Andalucía) por 
la Junta de Andalucía, por lo tanto 
debe ser la que con dinero propio o 
ajeno, haga de nuevo el estudio de 
caracterización y proceda a la descon-

taminación.
Otro proyecto muy recurrente es la 

falta de Potencia Eléctrica, de la que 
tanto nos estamos quejando ahora, 
al ver cómo posibles fábricas que se 
iban a instalar aquí, dicen que se van a 
otro lugar por la falta de la menciona-
da potencia eléctrica. Al parecer todo 
pasa, según se dijo en la reunión que 
alcaldes del Guadiato y Los Pedro-
ches mantuvieron con el director ge-
neral de Energía de la Junta, Manuel 
Larrasa… “Por  aumentar la potencia 
de la línea de la Serena (Badajoz) a 
Peñarroya primero y  en el futuro a 
Pozoblanco, pasando de 65 a 133 kilo-
vatios, tomando posición en la nueva 
subestación de Llerena (Badajoz) de 
Red Eléctrica de España”  entre otros 
proyectos presentados. 

Y yo me pregunto… ¿Cómo es po-
sible que aquí tengamos ese déficit 
energético y en Espiel no? ¿Dónde va 
a parar la electricidad que se genera 
en todas las granjas solares existentes 
en nuestra comarca y según dicen en 
las que van hacer?  

Le sigue en antigüedad la futura 
autovía A-81Badajoz-Córdoba-Gra-
nada, que visto lo visto, muchos de 
los que tenemos una cierta edad, 
no veremos funcionar y ni falta 
que hace, si siguen con la idea de 
llevársela en línea recta desde 
Azuaga hasta Villanueva del Rey 
como poco. Para ello deberán arra-
sar cientos de encinas de nuestra 
dehesa natural y sobre todo, nos 
dejarán totalmente aislados, pues 
pasaría pegada a los Cerros del 
Hoyo, en lugar de hacer un desdo-
blamiento de la N-432 desde Espiel 
dirección Badajoz, circunvalando 
Belmez, Peñarroya-Pueblonuevo 
y Fuente Obejuna, solamente con 
poner un poquito de interés y em-
plear la técnica que han empleado 
en otros lugares donde les ha inte-
resado, de esa forma les saldría más 
barata y causarían menos destrozo 
ambiental. 

El resto de proyectos pendientes, 
que de comentarlos me quedaría 
sin espacio, son: El Ayuntamiento, 
que en teoría debería estar termi-
nado antes de que finalice el año, 
el Hotel con Encanto y el Spar, el 
polígono Vega Currillo, el trasvase 
definitivo con el Pantano de Puente 
Nuevo y el tan añorado enlace fe-
rroviario con Córdoba. Y puestos a 
pedir, aunque esto parezca la carta 
a los Reyes Magos, la desaparición 
total de cables aéreos por nuestras 
calles, sobre todo, que al menos 
desaparezcan los que llenan el ba-
rrio francés, los existentes en “La 
Farola” de Peñarroya y en algunas 
calles concretar de Pueblonuevo y 
el Cerro. 

Creo que todo lo mencionado es 
mucho pedir, pero si nada se hace al res-
pecto, si se da todo por perdido y no se 
lucha por conseguirlo aunque sea solo 
una parte, como con todo lo que conse-
guimos en su día luchando con uñas y 
dientes por la ITV, el Hospital, por con-
tar con carreteras medio decentes, etc., 
nada de ello lo hubiéramos tenido.

Proyectos pendientes

Si no perdemos la esperanza, por 
muy larga que sea la noche, siem-
pre amanece, y un nuevo rayo de 
sol iluminará nuestras vidas. Con 
esa esperanza recibimos al nuevo 
alcalde.

Tras tantas promesas de algunos 
cabezas de lista al ayuntamiento, 
llega el momento de la realidad. To-
dos sabemos que las promesas da-
das en campaña, son sólo suspiros 
lanzados al aire, pero en su inmensa 
mayoría no se cumplirán, sólo lo 
han hecho impulsados para ocupar 
el sillón y sus prebendas. 

Nunca habíamos asistido a unas 
elecciones tan sucias y llenas de bu-
los y descalificaciones por parte de 
algunos candidatos, faltos incluso 
de educación y honestidad, bajo la 
justificación de que “así es la polí-
tica”. Ahora llega el momento de la 
vida real, y los ciudadanos la afron-
tamos con ESPERANZA DE CAMBIO 
que aparece cuando creíamos que 
los sueños no dejan de ser sueños. 
¡Ojalá estemos asistiendo al resur-
gimiento de nuestro pueblo y de la 
Comarca del Alto Guadiato!

La situación de nuestra Comarca 
es grave, todos lo sabemos, acen-
tuada durante las últimas legisla-
turas. Descenso de habitantes, po-
blación muy envejecida, polígonos 
deteriorados y vacíos, juventud 
que debe marchar fuera por falta 
de oportunidades laborales, em-
presas que cierran, una terrible in-
seguridad ciudad…. Una situación 
a la que no se ha buscado la más 
mínima solución, quizá porque las 
personas responsables de nuestro 
ayuntamiento, en los últimos años, 
creyesen que la solución a los pro-
blemas caería del cielo a semejanza 
del maná con que se alimentó el 
pueblo judío en el desierto, camino 
de la tierra prometida. Basta pasear 
por nuestras calles, mirar a nuestro 
alrededor, para descubrir tristeza en 
el rostro de todos los ciudadanos, y 
ello me ha hecho retrotraerme a los 

años posteriores a la guerra civil es-
pañola.

Durante aquellos años, los espa-
ñoles perdimos la ilusión hasta de 
vivir. La situación del país era de ex-
trema necesidad y pobreza, inmer-
sos en una descomunal regresión 
económica marcada por el hundi-
miento de la producción agrícola 
y el desarrollo industrial. España se 
vio sumida en un periodo de esca-
sez y miseria sin precedentes. Inclu-
so en agosto de 1945, en la confe-
rencia de Potsdam, Stalin, Truman 
y Churchill, consensuaron su opo-
sición a que España entrase en la 
Organización de Naciones Unidas, 
quedando en un aislamiento total. 
Pero en aquellos duros momentos, 
como ahora nos ocurre, NUNCA SE 
PERDIÓ LA ESPERANZA DE UN ME-
JOR FUTURO.

Aquella situación quedó reflejada 
de forma magistral por Luis Ber-
langa, año de 1.953, en la película 
“Bienvenido Míster Marshal”. En 
dicha película se describen las pe-
nurias por las que atravesaba Espa-
ña, consecuencia de la guerra civil. 
Berlanga expone su visión sobre el 
Plan Marshall, el Programa de Recu-
peración de Europa promovido por 
EEUU entre 1.948 y 1.952, poniendo 
de relieve las ansias de un pueblo 
que sufre, pero que vive con la es-
peranza de un resurgimiento. La 
acción se desarrolla en un pueblo 
soriano, al que llega la noticia de la 
llegada de diplomáticos estadou-
nidenses que, como Reyes Magos, 
llegarán cargados de ayudas para 
hacer realidad las ilusiones de to-
dos los habitantes del lugar. Pero a 
la hora de la verdad, los americanos 
llegan y pasan de largo, rompiendo 
las ansias de todo un pueblo unido 
por un sueño que pasó de largo.

¿Nos ocurrirá algo similar tras las 
últimas elecciones municipales? 
¿Seguirá “más de los mismo”, o re-
surgiremos de nuestras propias ce-
nizas, cual Ave Fénix?

Llega un nuevo alcalde con mu-
chas ilusiones, pero tendrá que 
hacer frente a la caótica situación 
de agonía y desaliento de nuestro 
pueblo. Para ello debe hacer gala de 
cualidades, entre las que destaco:

      -CAPACIDAD DE DIÁLOGO, sin 
distinción por razones de género, 
color, ideología política o religión.

      -EMPATÍA, “ponerse en la piel 
del otro”, especialmente de las per-
sonas mayores o que viven en te-
rrible soledad o penuria, sintiendo, 
de corazón, los problemas ajenos 
como propios, entre ellos el grave 
problema de falta de seguridad.

      -TRANSPARENCIA, con una pá-
gina web del ayuntamiento total-
mente diáfana, ¡por fin!, donde apa-
rezca toda la información a la que 
los ciudadanos tenemos derecho.

      -IMPARCIALIDAD en su actuar, 
sin beneficiar especialmente a fami-
liares, amigotes o militantes de par-
tido, como se ha venido haciendo 
durante los últimos años.

La calidad de vida de los ciuda-
danos y su bienestar social, es lo 
que debe primar en un alcalde. La 
ETIQUETA POLÍTICA debe quedar 
en segundo lugar. “Su único Parti-
do Político debe ser su pueblo”; sus 
objetivos “buscar un mejor futuro 
de empleo y bienestar”; su actuar 
“justo, sin ataduras de Partido ni 
personales”; su bandera “la transpa-
rencia, el diálogo sincero”; su lema 
“distribuidor de esperanza”.

BIENVENIDO, SR. ALCALDE, TUS 
OBRAS NOS DIRÁN CÓMO ERES, 
NO NOS DEFRAUDES. DANOS ES-
PERANZA EN EL PRESENTE, PARA 
CONSTRUIR EL FUTURO, BASADO 
EN LA EQUIDAD, EL DESARROLLO, 
EL RESPETO Y EL DIÁLOGO. LA TA-
REA SERÁ ÁRDUA. DEMUESTRE SU 
VALÍA OFRECIENDO UN GOBIERNO 
DE CONSENSO DONDE TODOS NOS 
SINTAMOS REPRESENTADOS Y UNI-
DOS EN UN ÚNICO INTERÉS: EL DE-
SARROLLO INTEGRAL DE NUESTRO 
PUEBLO.

”¿Bienvenido, Mister Marshal?”

 El municipio acogió la ruta sen-
derista “entre olivos y encinas” que  
contó con una gran afluencia de par-
ticipantes.

La ruta está dentro del Circuito Na-
turCor.

Los participantes disfrutaron  de 
paisajes característicos de la zona, 
mientras desde el suelo  observaban 
los cerdos y ovejas merinas que en-
contraron por el recorrido, y desde 
el cielo el águila culebrera y buitres 
leonados.

Una vez terminados les esperaba 
un rico arroz, con su trocito de pan 
de leña, que cada vez es más difícil 
de encontrar.

Finalmente realizaron visita guiada 
al museo etnográfico y la Iglesia de 
Nuestra Señora del Rosario.

Ruta entre olivos y encinas en Los Blázquez
elp

https://es.wikipedia.org/wiki/%C3%81cido_sulf%C3%BArico
https://es.wikipedia.org/wiki/%C3%81cido_sulf%C3%BArico
https://es.wikipedia.org/wiki/Superfosfato
https://es.wikipedia.org/wiki/Superfosfato
https://es.wikipedia.org/wiki/Zinc
https://es.wikipedia.org/wiki/Plomo
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Avda. Marqués de Santillana, 2 
HINOJOSA DEL DUQUE 

Avda. Extremadura S/N. Local E
PEÑARROYA-PUEBLONUEVO

655 924 824 

Ya conocemos los premiados del 
VIII Concurso de Patios, Rejas y Rin-
cones de la Provincia.

La Diputación de Córdoba ha 
dado a conocer los ganadores de 
las distintas categorías del concur-
so de Rincones, rejas y patios.

En la categoría de rincones el pri-
mer puesto ha sido  la Escalera del 
castillo de Belmez.

Esta es la tercera ocasión que 
este espacio  se alza con el primer 
premio, en el concurso del año pa-
sado obtuvo el tercer premio

El resto de premiados han sido: 2. 
Patio de las Comedias, de Iznajar; 3. 
Calle Pozo Fuente, de Cañete de las 
Torres; 4. Calle Juanita la Larga, de 

Doña Mencía; 5. Subida al Rosario, 
de Luque y 6. Callejon de Don Pa-
blo, de Nueva Carteya. 

En Rejas:1.  Calle Pelayo 15, de Vi-
llanueva de Córdoba; 2. Calle real 
19,de Priego; 3. Calle La Feria 40, 
de Fernán Núñez ; 4. Calle Real 66, 
de Priego; 5.Calle Carrera 58, de Lu-
que; 6. Calle Olivo, 5, 2 planta, de 
Hornachuelos.

En Patios: 1.Patio calle El Cerro 6, 
Céspedes, Hornachuelos  ; 2. Patio 
calle Francisco Salto 48, de Rute; 3. 
Patio calle Empresaria Teresa Cór-
doba s/n, de  Rute; 4. Calle San Bar-
tolomé 64, de Espejo; 5. Patio Calle 
Francisco Botello 16, de Pedroche; 
6. Patio Calle Real 46, de Priego.

La escalera del Castillo de Belmez se 
alza con el primer premio provincial 
en el concurso de Rincones, Patios y 
Rejas de la Provincia

Esta es la tercera ocasión en la que este espacio  consigue el 
primer premio

elp

Vista del Rincón belmezano que ha conseguido el pimer premio

El Área Sanitaria Norte de Cór-
doba (ASNC) continúa desarro-
llando los objetivos de actuali-
zación, coordinación y trabajo 
en equipo con las residencias 
de las comarcas a las que presta 
servicio.

En los últimos años, y a través 
del Comité de Ética Asistencial, 
se está trabajando en una aten-
ción centrada en la persona y 
en la eliminación de sujeciones.

El pasado 18 de mayo se ce-
lebró una jornada cuyos prota-
gonistas fueron los 23 centros 
residenciales de mayores y dis-
capacidad del área, momento 
en el que se contó con la pre-
sencia y colaboración de varios 
miembros de la Delegación 
Territorial de Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad 
de la Junta de Andalucía en 
Córdoba. 

Se desarrollaron dos mesas 
participativas, en las que se 
abordaron temas como el nue-

El Área Sanitaria Norte de Córdoba celebra una 
jornada de coordinación con los centros residenciales 
de las comarcas de Los Pedroches y el Guadiato

Se han desarrollado dos mesas en las que se han abordado temas asistenciales y de nuevos 
servicios

elp

vo marco legal de acreditación y 
calidad de centros y servicios o el 
nuevo modelo de atención indivi-
dual centrado en la persona. La jor-
nada finalizó con una mesa de ex-
periencias compartidas, en la que 
los propios centros expusieron su 
trabajo en los avances de medidas 
humanizadoras y en pro de la dig-
nidad de la persona. Finalmente, 

se llevó a cabo una evaluación de 
los resultados conseguidos.

El ASNC es un referente a nivel 
autonómico de esta labor de coor-
dinación y trabajo con los centros 
residenciales, que está ofreciendo 
significativos avances y mejoras en 
muchos aspectos de la atención a 
las personas que residen en estos 
centros.

C/ Navarro Sáez  89 local
Peñarroya-Pueblonuevo 

662 352 891

Jornadas organizadas por el Área Sanitaria Norte



7   PUBLICIDAD
JUNIO 2023



8   COMARCA
JUNIO 2023

Un año más hemos podido ver 
aumentado el número de cruces 
de mayo que han participado 
en el concurso organizado por 
el Excmo. Ayuntamiento de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo. Cierto es, 
o al menos esa es mi opinión, 
que la participación no ha sido 
pensando en el montante de los 
premios, 1ª 200 €, 2ª 150 € y 3ª 
100 €, porque estoy seguro que 
en la realización de algunas cru-
ces se han gastado eso y más, lo 
importante es la participación 
en una tradición que es nuestra, 
que es de Andalucía y que estoy 
convencido que en la mayoría de 
los casos se realiza para tener un 
motivo donde se puedan reunir 

amigos y vecinos.  
En total han sido 16 cruces las 

que han entrado en el concur-
so, donde el jurado, debido a la 
calidad de las mismas, ha tenido 
muy difícil valorarlas; eso unido 
al hecho de saber que personas 
las han hecho en muchos dedi-
cándoles con todo cariño. A todo 
ello hay que unirle el tipo de 
materiales reciclados utilizados, 
como pueden ser la goma espu-
ma, cartón de varios tipos, papel 
higiénico y de colores, envases y 
material de plástico, palomitas de 
maíz, una reproducción exacta de 
la cruz del Peñón, flores naturales 
y de papel, macetas pintadas a 
mano, motivos mineros con el 

carbón natural y el realizado a 
mano de forma artesanal como 
protagonista, caña de bambú, 
pinturas varias, etc.

En ellas se ha valorado del 1 al 
10 el conjunto en sí, la originali-
dad y diseño, los materiales re-
ciclados utilizados tanto para la 
propia cruz, como para su entor-
no y la calidad artística del con-
junto, artesanía pura y dura en 
todas ellas, donde la imaginación 
de todos los participantes, ha 
sido una parte muy importante 
para realizarlas. 

En su confección han partici-
pado asociaciones, organismos, 
colegios y particulares, como son:

1ª)  Asamblea Comarcal de Cruz 

Roja Española.
2ª) Hermandad y Cofradía de 

Ntro. Padre Jesús Nazareno, Stmo. 
Cristo de la Expiración, Stmo. Cris-
to en su Santo Sepulcro y Ntra. 
Sra. de los Dolores.

3ª)  Sacramental Hermandad 
y Cofradía de Ntro. Padre Jesús 
Cautivo, Ntro. Padre Jesús Naza-
reno y María Stma. de la Esperan-
za. 

4ª)   Faisem - Salud Mental en 
Centro de Salud de Peñarro-
ya-Pueblonuevo. 

5ª)   Colegio Presentación de 
María. 

6ª)   CEIP San José de Calasanz.
7ª)   CEIP Aurelio Sánchez.
8ª)   Club Municipal El Jardín. 

9ª)   Jesús Daniel González 
López.

10ª) Antonio Cambrón Amor.
11ª) Asociación Cruz del Parque.
12ª) Residencia de Mayores “Vir-

gen del Rosario”.
13ª) Las Cuatro Esquinas.
14ª) Centro de Cultura Popular y 

Promoción de la Mujer. 
15ª) Futuro Singular.
16ª) Deportivo Peñarroya FS.
El primer premio ha recaído en 

la cruz del Colegio Presentación 
de María, el segundo premio ha 
ido a parar a la cruz del Colegio 
Futuro Singular y el tercer premio 
ha sido para la cruz del Centro de 
Cultura Popular y Promoción de 
la Mujer.

Cruces de Mayo en Peñarroya-Pueblonuevo

Dieciséis cruces han sido las que han participado en el Concurso de Cruces organizado por el Excmo. Ayuntamiento.  El 1º Premio para el Colegio Presentación de 
María, el 2º Premio para el Colegio Futuro Singular y el 3º Premio para el Centro de Cultura Popular y Promoción de la Mujer

3º Premio Cruz Centro de Promocion de la Mujer2º Premio Cruz Futuro Singular1º Premio  Cruz Colegio Presentacion de María

Adalberto García Donas León

Aunque el Día Internacional del 
Libro está determinado que se 
celebre el 23 de abril, es ahora, 
aprovechando que se celebra la 
Feria del Libro en Peñarroya-Pue-
blonuevo, cuando el peñarriblen-
se Juan Carlos Sánchez Caballero 
ha decidido presentar su segunda 
novela. 

La primera “El Escapulario de 
Oro” publicada en diciembre de 
2017, está basada en una trama po-
licial, con intrigas y misterios, que a 
muchos, entre los que me incluyo, 
nos enganchó de principio a fin. 

Esta segunda novela “Horizontes 
de leyenda-Unidos por el destino”, 
cambia de registro y se va con el 
protagonista a la edad media, al 

que se le van uniendo por el cami-
no, iniciado en su asentamiento de 
Peñas Rojas, una serie de persona-
jes variopintos de diferentes nacio-
nalidades, que como se expone en 
la contraportada del libro… “Pre-
senta en esta ocasión, una inte-
grante novela de ficción con tintes 
épicos, envuelta en un halo de mis-
terio y fascinación. En una época 
despiadada y convulsa, el persona-
je central emprende un largo viaje, 
en busca de una conocida reliquia. 
Merced a una promesa hecha a su 
maestro. Es declarado fugitivo en 
los principales reinos cristianos y, a 
su vez, perseguido por un resenti-
do cátaro, imbuido por el odio y el 
ansia de matar. En su periplo y por 

diversos avatares del destino, se 
le van uniendo personajes vario-
pintos, entre los que destacan un 
médico con extraordinarias dotes 
de sabiduría, una guerrera africana 
y un misterioso niño, portador de 
un ancestral linaje. Juntos debe-
rán sortear múltiples dificultades 
y peligros, atravesando ciudades 
de gran importancia para la época, 
duras orografías y climas cambian-
tes”. 

La presentación se realizó el vier-
nes 19 de mayo en la Biblioteca 
Municipal, ante un buen número 
de amigos, que llenaron el espacio 
habilitado para ello. Estuvo acom-
pañado por el alcalde José Ignacio 
Expósito Prats y el concejal de cul-

Presentación del libro “Horizontes de Leyenda-Unidos 
por el destino” de José Carlos Sánchez Caballero
Adalberto García Donas León

tura Luciano Carrasco Rojas.  
Tras una precisa presentación, 

donde desgranó hasta donde 
pudo su nueva novela, José Carlos 
Sánchez Caballero pasó a la firma 

de libros, anunciando a su vez, que 
ha iniciado ya la segunda y última 
parte de la historia, que intentará 
acabar en el menor tiempo posi-
ble.       

957 944 954 - 615 047 946

José Carlos Sánchez en el centro con Expósito y Luciano Carrasco



9   PUBLICIDAD
JUNIO 2023



10   COMARCA
JUNIO 2023

El pasado 14 de mayo, Valsequi-
llo celebró la romería en honor a la 
virgen de Fátima. 

Previamente, el día 12 de 
mayo, tuvo lugar la ofrenda flo-
ral y la procesión de la imagen 
por las calles de la localidad. 
Ya el día 14, la imagen de la virgen 
de Fátima iniciaba el camino a la 
ermita alrededor de las 10 de la 
mañana desde la plaza de la Cons-
titución, y en el camino estuvo 
acompañada de carrozas hechas 
por los habitantes de Valsequillo, 
en dicha realización participan 
desde los más pequeños hasta 
nuestros mayores, elaboradas a 
base de madera, cartón, flores 
de papel y mucha imaginación.   
Son dos kilómetros la distan-
cia que separa al municipio de 
la ermita, que en todo el reco-

rrido va acompañada de fieles. 
Una vez en la ermita se procedió 
a una misa rociera cantada por el 
coro romero Nuestra Señora de 
Luna. A continuación se procedió 
a la bendición e imposición de 
medallas a los nuevos hermanos. 
Los vecinos del municipio con-
tinuaron la jornada con entu-
siasmo y hermandad, donde los 
visitantes pudieron comprobar 
la hospitalidad de las familias de 
Valsequillo reunidas en torno a 
chaparros y saborear la gran va-
riedad de productos de la zona.   
Este municipio siente mucha de-
voción y fe por su virgen que se ve 
reflejado en este día, a través de la 
convivencia y armonía de cuantas 
personas se acercan al paraje en el 
que se encuentra ubicada la ermi-
ta.

 Espiel celebró el fin de semana 
del 29 y 30 de abril la romería en 
honor e la Virgen de Estrella. El 29 
de abril se celebró el Patatúm.

Ya el domingo 30  de abril,  la 
jornada comenzó la jornada con 
la salida de carrozas y caballistas 
desde el paseo hasta la ermita, 
situada a 3 kilómetros de Espiel. 
Allí, tuvo lugar la ofrenda floral a la 
patrona y la misa, cantada por el 
Coro Romero Virgen de la Estrella.  
A las seis y media de la tarde, 
hora fijada para la vuelta de la 
Virgen a la Iglesia, la imagen par-
tía de la ermita, los hermanos de 
la virgen llevaron la imagen a su 
pueblo. La procesión se detuvo 
a descansar unos minutos en el 
puerto, desde donde se podía 
oír el repicar de campanas de la 
parroquia de San Sebastián, que 
anuncian que la Virgen se acerca 
al pueblo, tras esto llegaba a Es-
piel, donde la esperaba la agru-
pación musical Sierra del Castillo, 

El pasado 14 de mayo, Villanueva 
del Rey volvía a celebrar su Rome-
ría en honor a San Isidro Labrador.

 A las 10:30 de la mañana se re-
unían en la puerta de la Parroquia 
de la Inmaculada Concepción los 
vecinos y vecinas esperando la 
llegada de las carrozas y los caba-
llos. Sobre las 11:00 empezaban a 
repicar las campanas de la Parro-
quia y salía San Isidro portado a 
hombros y acompañado por las 
carrozas y los jinetes participantes 
en el concurso hacia el lugar de la 

Romería, donde ya le esperaba un 
gran número de romeros desde el 
día anterior. 

En esta edición ha habido  con-
curso de carrozas, caballos y jine-
tes engalanados.

Un año más el buen tiempo ha 
vuelto a acompañar en uno de 
los días grandes para los villano-
venses, atrayendo además a un 
gran número de personas de los 
pueblos vecinos a pesar del gran 
número de romerías que se cele-
braban ese mismo fin de semana.

El pasado 14 de mayo San Isidro salió en procesión por las 
calles de Belmez. La imagen del santo salió de la parroquia 
de Nuestra Señora de la Anunciación para recorrer las ca-
lles de la localidad.

 A las 8,30h tenía lugar un desayuno molinero don-
de se dieron cita un buen número de belmezanos 
para iniciar los actos de celebración de San Isidro. 
A las 9,30h tenía lugar la salida procesional de la imagen del 
santo desde la ermita de Nuestra Señora de los remedios 
por las calles del municipio, llevado al hombro por ciuda-
danos que se iban turnando a la que se unieron las carro-
zas que dieron un toque de colorido a la festividad. Como 
todos los años fueron un buen número de carrozas las que 
se unieron a la procesión, una procesión que tras recorrer 
las calles de la localidad, se dirigió al camino de los dólme-
nes y desde allí hacia la fuente del Corcho, paraje en el que 
tuvo lugar la santa misa en honor a San Isidro Labrador. 
Como todos los años cientos de belmezanos se con-
gregaron en la Fuente del Corcho, donde disfruta-
ron de un día de campo junto a familiares y amigos. 
Fue en este paraje donde se hizo la entrega de premios a 
los participantes de los distintos concursos y caballistas.

 Ya el día 15 de mayo, día del patrón, San Isidro volvía a 
recorrer las calles de la localidad.

Romería de San Isidro en Villanueva 
del Rey

En esta edición ha habido  concurso de carrozas, caballos y 
jinetes engalanados

elp

Valsequillo celebra su romería en 
honor a la Virgen de Fátima

La imagen salió en procesión desde la plaza de la Constitución 
hasta la ermita

elp

Espiel celebra su romería en honor a la Virgen de Estrella
elp

Espiel volvió a celebrar la romería de la Virgen de Estrella el fin de semana del 29 y 30 de abril

y de ahí continuó su recorrido. Es 
dentro del pueblo donde se vivió el 
momento más emocionante de la 
fiesta, la reverencia donde se produ-
ce el encuentro de la Virgen con su 
hijo, que ha ido a recibirla. Ambos, 
iniciaron una marcha rápida, que 
pronto se tornó en carrera. Se hace 
un gran silencio sólo roto por el re-
doble del tambor. Los porteadores 
de las imágenes llegan unos frente 

a otros y arrodillándose los de ade-
lante, consiguen que las dos figu-
ras se fundan en un abrazo. Es la 
Reverencia. Son segundos de gran 
emoción: se ríe, se llora, la música 
lanza al viento los acordes del him-
no nacional, gritos, vivas a la Vir-
gen, es la apoteosis a un gran acto. 
Después del encuentro, se trasla-
dó la virgen a la que será su casa 
durante los próximos seis meses.

Romería de San Isidro Labrador en Belmez
El santo volvió a recorrer las calles de la localidad
elp

NAVARRO ¡ ASÍ DE CLARO!
Desde 1991

Tel.: 686 480 023  PEÑARROYA-PUEBLONUEVO 

Necesito personal para comer migas, solo  sábados
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El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha resultado be-
neficiario de una subvención de 
más de 1,2 millones de euros para 
llevar a cabo la rehabilitación de la 
antigua escuela hogar “Fray Albi-
no”, y convertirla en un centro in-
tegral de formación y orientación.

Según la Resolución Provisional 
publicada por la Dirección General 
de Agenda Urbana y Arquitectura, 
dependiente de la Secretaría Ge-
neral de Agenda Urbana y Vivien-
da, el Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha conseguido 
la puntuación suficiente para ob-
tener dicha ayuda. La subvención 
asciende a un total 1.218.303,03 
euros, y se concede con cargo al 
Programa de Impulso a la Rehabili-
tación de Edificios Públicos (PIREP) 
en el contexto del Plan de Recupe-
ración, Transformación y Resilien-
cia.

La inversión total necesaria para 
ejecutar el proyecto alcanza la ci-

fra de 1.707.005,08 euros. La sub-
vención conseguida por el ayun-
tamiento representa el 71,37% 
de la inversión total, por lo que 
el consistorio tiene que aportar 
488.702,05 euros.

Con esta iniciativa se pretende 
rehabilitar unas instalaciones pú-
blicas para acoger diferentes servi-
cios, tales como el centro de profe-
sores del Norte de la provincia de 
Córdoba, el equipo de orientación 
educativa, el centro de adultos y 
la cátedra intergeneracional de la 
Universidad de Córdoba.

El alcalde, José Ignacio Expósito, 
resaltó que  “éste es el segundo 
proyecto para el que conseguimos 
financiación procedente de los 
fondos europeos Next Generation, 
el cual nos va a permitir recuperar 
unos edificios sin actividad para 
garantizar la permanencia de ser-
vicios en nuestro municipio, así 
como mejorar las instalaciones en 
las que se desarrollan los mismos”.

El Ayuntamiento consigue una ayuda 
de 1,2 millones para rehabilitar Fray 
Albino

La subvención conseguida por el ayuntamiento representa el 
71,37% de la inversión total, por lo que el consistorio tiene que 
aportar 488.702,05 euros

elp

Estado actual de las instalaciones de Fray Albino

El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha finalizado las 
obras de mejora de instalaciones 
y pavimentación de los callejones 
traseros de la calle Santa Elisa con 
las calles Barranco y Explotación. 
Las obras han sido ejecutadas por 
la empresa pública Promociones 
Industriales.

Esta actuación ha contado con 
un presupuesto de 73.770,43 eu-

ros, y se han llevado a cabo gracias 
al convenio de colaboración firma-
do entre la Diputación de Córdoba 
y el consistorio peñarriblense en el 
marco del Plan provincial de reac-
tivación económica mediante asis-
tencia a municipios y entidades 
locales autónomas de la provincia 
de Córdoba en el ámbito de sus 
competencias, Plan Más Provincia 
2022. 

Finalizan las obras de los callejones 
traseros de la calle Santa Elisa
elp
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El Ayuntamiento de Peñarroya-Pue-
blonuevo presentó la relación de pro-
yectos que va a llevar a cabo con la fi-
nanciación obtenida a través del Plan 
Más Provincia 2023, por un montante 
económico de 239.182,56 euros.

El consistorio  ha decidido destinar 
casi la mitad de los fondos (más de 
102.000 euros) a la puesta en marcha 
de un plan de empleo municipal que 
beneficiará a 56 personas de la locali-
dad, las cuales realizarán trabajos de 
mejora y mantenimiento de infraes-
tructuras públicas. Concretamente, 
se van a contratar 16 jardineros, 15 
peones de la construcción, 10 oficia-
les de la construcción, 10 limpiadores 
y 5 pintores.

El ayuntamiento va a reforzar dife-
rentes áreas con la contratación de 
personal técnico, que permitirá me-
jorar el servicio que se presta a los 
ciudadanos. Concretamente, se va 
a desarrollar un proyecto de mejora 
de la gestión y tramitación de proce-
dimientos de contratación en el Área 
Municipal de Vivienda y Urbanismo 
con la contratación de un técnico es-
pecialista, se va a hacer una apuesta 
por el turismo mediante la contrata-
ción de un técnico que permita tra-
bajar en la creación de un producto 
turístico de calidad, y se va a seguir 
apostando por hacer de Peñarro-
ya-Pueblonuevo un lugar dinámico 
en cuanto al desarrollo de iniciativas 
culturales mediante la contratación 

de un técnico de cultura.
También se van a destinar fondos 

para la mejora de infraestructuras 
municipales, como es la mejora de 
dos caminos rurales, concretamen-
te, del Camino de Doña Rama por 
las cuestas y del Camino del Peñón. 
Se va a continuar con el proceso de 
mejora de los parques infantiles, por 
lo que se va a instalar un vallado pe-
rimetral en el parque situado en la 
Calle Gustavo Adolfo Bécquer.

En cuanto a mejora de instalaciones 
deportivas, se va a llevar a cabo la re-
novación de la iluminación existente 
en los dos pabellones polideportivos, 
tanto el municipal como el Lourdes 
Mohedano, instalando campanas 
LED. Además, se va a sustituir la arena 
del foso de la pista de atletismo por 
arena silex, y se va a instalar una es-
calera horizontal de 4 metros para la 
realización de ejercicios por parte de 
los alumnos de la escuela municipal 
de judo.

Por último, se van a desarrollar dos 
actuaciones en materia de seguridad. 
Una de ellas es muy demandada por 
la ciudadanía, es la instalación de se-
máforos en el cruce de las avenidas 
Gutiérrez Mellado y José Simón de 
Lillo, para intentar reducir la sinies-
tralidad que se produce en la zona. 
Y la otra actuación va a suponer la 
mejora del equipamiento de la poli-
cía local, al cual se le va a dotar de un 
etilómetro para el desarrollo de sus 

El Ayuntamiento pondrá  en marcha un plan de empleo 
municipal que beneficiará a 56 personas de la localidad

Esta inciativa tiene una inversión  que supera los 102.000 euros y se incluye dentro del Plan Mas Provincia

elp

funciones. 
El alcalde, José Ignacio Expósito, seña-

ló que  “con este programa vamos a te-
ner la posibilidad de seguir mejorando 
nuestro municipio, de acercar servicios a 
los barrios, de mejorar el equipamiento 
municipal para prestar un mejor servicio 
a la ciudadanía, y de poner en marcha un 
plan de empleo para seguir dando opor-
tunidades a los desempleados”. 

La Junta Directiva del CD Recreativo Bel-
mezano CF ha anunciado oficialmente 
la finalización de su mandato al término 
de la presente temporada. Tras un perio-
do repleto de éxitos, el equipo directivo 
ha decidido presentar su dimisión, cum-
pliendo así con los estatutos del club. 
Con el objetivo de garantizar una transición 
ordenada, se ha establecido un plazo para 
la presentación de candidaturas a partir del 
uno de Junio hasta el uno de Julio. En la 
Asamblea general, que tendrá lugar el uno 
de Julio, se certificará la dimisión de la actual 
Junta Directiva y se presentará la renovación. 
El proceso de presentación de candidatu-
ras se llevará a cabo mediante la entrega 
de un sobre cerrado a cualquier miembro 
de la actual Junta. Con este proceso, se 
busca asegurar la transparencia y la parti-
cipación de todos aquellos interesados en 
formar parte de la nueva Junta Directiva. 
Desde el Club, se quiere expresar un pro-
fundo agradecimiento por el trabajo desin-
teresado de todos los miembros de la actual 
Junta durante estas últimas temporadas. 
Su dedicación y esfuerzo han contribuido 
al éxito del CD Recreativo Belmezano CF. 
El presidente actual del club, José Antonio 

El Recreativo Belmezano anuncia la apertura de plazo para 
presentar candidaturas a la Junta Directiva y busca una 
renovación para asegurar la viabilidad del club
elp

Cano, ha destacado la importancia 
de la renovación para garantizar la 
sostenibilidad y la viabilidad del 
club en las próximas temporadas. 

Con el apoyo necesario, el club 
podrá seguir creciendo y alcanzar 
nuevos logros.
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El domingo 28 se celebraron 
las elecciones municipales en Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, y el partido 
Socialista Obrero Español (PSOE) 
ha logrado la victoria al obtener 7 
concejales, manteniendo así el nú-
mero de ediles que obtuvo en las 
elecciones de 2019. Los resultados 
reflejan un respaldo continuado 
a la formación liderada por Víctor 
Pedregosa, quien ha consolida-
do su posición en el municipio. 
El Partido Popular (PP), liderado 
por José Manuel Medina, se ubi-
có en segundo lugar con 5 ediles. 
Aunque no logró superar al PSOE 
en número de concejales, el PP se 
mantiene como una fuerza polí-
tica relevante en Peñarroya-Pue-
blonuevo, obteniendo un respal-
do significativo de la ciudadanía. 
Un aspecto destacado de estas 
elecciones es la entrada en el 
Ayuntamiento de SI Peñarroya, 
una formación encabezada por 
José Ignacio Expósito, que ha con-
seguido 2 concejales. Este resulta-
do representa un avance para esta 
agrupación política, que ha logra-
do establecerse como una opción 
de representación en el municipio. 
Izquierda Unida (IU), con su can-
didato Pedro Cabrera, ha mejora-
do sus resultados respecto a las 
elecciones anteriores y ha obte-
nido 2 ediles. Esto indica un in-
cremento en el apoyo popular a 
esta formación de izquierdas, que 
ha logrado consolidar su presen-
cia en el panorama político local. 
Por su parte, Vox, liderada por 
María José Muñoz, ha conseguido 
entrar en el pleno municipal con 
un edil. Este resultado representa 

El PSOE de Víctor Pedregosa gana las elecciones municipales en Peñarroya-Pueblonuevo

Los resultados han sido PSOE, 7 concejales; PP, 5 ediles; SI Peñarroya 2 concejales; IU, 2 ediles; VOX 1 concejal

elp

la irrupción de esta formación de 
derecha en la escena política local, 
evidenciando la diversidad de op-
ciones representativas en el muni-
cipio.

 La jornada electoral transcurrió  
sin  ningún tipo de incidentes por 
lo que la jornada transcurrió con 
normalidad.

En cuanto a votos, el PSOE consi-
guió 1993 votos; el PP, 1522, SI Pe-
ñarroya, 768 votos; IU, 566 votos; y 
VOX, 493.

El candidato del PSOE a la Alcal-
día de Peñarroya-Pueblonuevo, 
Víctor Manuel Pedregosa  emitió 
su voto a las 11,00h de la mañana 

en una de las mesas electorales 
ubicadas en el Instituto de Edu-
cación Secundaria Florencio Pin-
tado.

El candidato de Izquierda Uni-
da, Pedro Cabrera, ejerció su de-
recho al voto a las 11,00h en una 

de las mesas que se han habilita-
do en el Instituto de Educación  
Secundaria Florencio Pintado.

José Manuel Medina, candidato 
del PP ejerció su derecho al voto 
a las 11,40h en la mesa electoral 
ubicada en la Escuela Infantil si-

tuada en la calle Olózaga.
El candidato de la formación SI 

Peñarroya, José Ignacio Expósito  
votó en  una de las medas insta-
ladas en el colegio Alfredo Gil.

La candidata de VOX, María 
José Muñoz, emitía su voto a las 

10,30h en una de las mesas elec-
torales del colegio Alfredo Gil.

En estas elecciones han votado 
en Peñarroya-Pueblonuevo 5.410 
personas  de un censo de 8.837. 
el dato de abstención ha sido del 
38,78%.

María José MuñozJosé Ignacio Expósito

Víctor Peedregosa José Manuel Medina

Pedro Ángel Cabrera

El PP ha sido el partido ganador en el Guadiato, ya 
que ha mantenido las alcaldías que ya tenía como es 
el caso de Espiel, mientras que ha ganado municipios 
que  estaban  gobernados por el PSOE.

 Dentro de los municipios  en los que el PP se ha im-
puesto está Villanueva del Rey, donde los populares 
arrebatan la alcaldía al PSOE y Javier Murillo será el 
alcalde tras  conseguir la mayoría absoluta. Una mayo-
ría absoluta  que también mantienen los populares en  
Espiel.

Otras localidades en las que el PP consigue arrebatar 
la alcaldía al PSOE han sido Valsequillo, donde la nueva 
alcaldesa será Ana Sánchez;  La Granjuela, localidad  en 
la que la alcaldesa va a ser  Montse Paz; y Los Blázquez, 
cuya alcaldesa va a ser Zulima Perea;    en todos ellos el  
PP ha conseguido la mayoría absoluta. En Obejo tam-
bién gobernará  el PP

Dentro de los municipios  en los que el PSOE man-
tiene  el gobierno están, Silvia Mellado, que revalida la 
mayoría absoluta en  Fuente Obejuna;  en Belmez, Ana 
Blasco que aunque pierde un edil respecto a los resul-
tados de 2019, mantiene la mayoría absoluta con 6 edi-
les; y en Villaharta el PSOE también consigue mantener 
la mayoría absoluta.

El Partido Popular resulta la fuerza más votada en el Guadiato

El PP ha ganado en municipios como  Espiel, Villanueval del Rey, Obejo, La Granjuela, Los 
Blázquez y Valsequillo, mientras que el PSOE gana en Peñarroya, Belmez, Fuente Obejuna y 
Villaharta

elp

En Villaviciosa el PSOE ha conseguido la victoria, 
pero ha perdido tres ediles con respecto a las elec-
ciones municipales de 2019 y está empatado  a edi-
les con la Agrupación de Electores de El Alcornoque  
de Villaviciosa de Córdoba, mientras que el PP y VOX 
han logrado  dos ediles cada uno, y la Agrupación de 
electores Unidos por  Villaviciosa. Visto los resultados 
habrá que esperar a  posibles acuerdos que permitan 
formar un gobierno.  
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Nos encontramos en Madrid, Córdoba, Saucejo, Fuente Palmera, 
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       957 924 054            623 409 050
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¿Qué valoración hace de los resultados?
Estamos muy satisfechos con el resultado 

que hemos obtenido, porque en él se re-
coge el trabajo que venimos realizando los 
socialistas desde el mes de enero, cuando 
los y las militantes de la Agrupación eligie-
ron la candidatura que iba a concurrir en 
estas elecciones y anteriormente, hace más 
de un año, desde que me eligieron Secreta-
rio General. Hemos recorrido cada barrio y 
cada rincón del municipio, y hemos estado 
escuchando las inquietudes y las demandas 
de nuestros vecinos y vecinas. La ciudadanía 
ha valorado mi gestión como concejal en el 
Ayuntamiento durante seis años, en los que 
he estado al servicio de mi pueblo, de mis 
vecinos para darles respuestas a sus proble-
mas, y en los que he trabajado con empeño 
para conseguir un pueblo mejor. El PSOE de 
Peñarroya-Pueblonuevo ha ganado los co-
micios municipales, y ha mejorado el resul-
tado con respecto al 2019, consiguiendo 131 
votos más. Además, teniendo en cuenta los 
resultados a nivel general, autonómico y co-
marcal, ya que estas elecciones se han vivido 
en clave nacional, la valoración es muy posi-

tiva. Por otra parte, aprovecho también para 
agradecer al equipo de mujeres y hombres 
que me ha acompañado, a todos y cada uno 
de mis compañeros y compañeras socialis-
tas, la gran labor y el esfuerzo que han rea-
lizado para que el PSOE gane las elecciones 
municipales en Peñarroya-Pueblonuevo.

¿Esperaba haber obtenido un mejor 
resultado?

Uno de los retos que tenemos en nuestra 
localidad, en cada convocatoria electoral, 
es combatir la alta abstención, evitar que 
la gente se quede en casa, aunque esta cir-
cunstancia, de alguna forma, refleja la apa-
tía generalizada de la población. Hay que 
animar a la población a salir a participar en 
la fiesta de la democracia que son las elec-
ciones, porque a mayor participación, mejor 
resultado. Aun así, nos sentimos satisfechos 
con el resultado obtenido.

¿Tiene intención de gobernar en 
solitario o buscará un acuerdo de 
gobierno?

Como ya he comentado en alguna otra 
ocasión, desde el PSOE creemos en los pro-
yectos colectivos porque anteponemos 

los intereses generales a los personales. 
Peñarroya-Pueblonuevo necesita que to-
dos los partidos políticos trabajemos en la 
misma dirección, en un proyecto común, 
porque nos unen más cosas de las que nos 
separan. El objetivo es conseguir lo mejor 
para Peñarroya-Pueblonuevo, por ello las 
formaciones políticas tienen nuestra mano 
tendida con el único fin de alcanzar acuer-
dos en beneficio de nuestro municipio.

¿Espera que el resto de fuerzas respeten 
los resultados de las elecciones  o teme 
algún acuerdo entre otras formaciones  
que le impidan ser proclamado alcalde?

El PSOE ha logrado casi el 37% de los votos, 
siendo el partido más votado y por lo tanto, 
refleja una victoria incontestable. Se debe 
respetar la voluntad de la ciudadanía pe-
ñarriblense que se ha expresado en las urnas 
y ha decidido que el PSOE sea la formación 
política mayoritaria.

¿Qué mensaje lanza a la ciudadanía?
En primer lugar, mi agradecimiento para 

los casi 2.000 peñarriblenses que han depo-
sitado su confianza en el proyecto del PSOE, 
y en mí como candidato a la alcaldía de esta 

Víctor Manuel Pedregosa, PSOE

“Peñarroya-Pueblonuevo necesita que todos los partidos políticos trabajemos en la misma dirección, en un proyecto 
común, porque nos unen más cosas de las que nos separan”

formación política. Los socialistas le devol-
veremos esa confianza con trabajo, dedica-
ción y compromiso para que nuestra loca-
lidad ocupe el lugar que merece, y sea una 
tierra de progreso y futuro. Peñarroya-Pue-
blonuevo tiene muchos retos y desafíos por 
delante pero estoy convencido de que con 
ganas, voluntad y constancia lograremos 
alcanzar los objetivos que nos marquemos. 

elp

El candidato del PP a la Alcaldía de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, José Manuel Medina, 
señaló  una vez conocidos los resultados  
electorales ,  “en primer lugar, me gustaría 
felicitar a todos los concejales que han ob-
tenido actas, a los que les deseo cuatro años 
de éxitos en sus propuestas para mejorar 
Peñarroya Pueblonuevo” y añadió,  “en se-
gundo lugar, dar las gracias a todas y cada 
una de las 1.522 personas que han confiado 
en la candidatura del partido popular como 
alternativa de gobierno. Al final, los resulta-
dos hay que verlos desde la distancia en el 
tiempo, ya que tan próximo sólo nos inva-
de el sentimiento de tristeza. Si somos au-
tocomplacientes pues diremos que, tras el 
éxodo de muchos cientos de votantes a una 

formación diferente, hemos sido capaces de 
llegar a otras personas y generarles confian-
za para que el resultado sea algo mejor en 
votos que hace cuatro años. Pero, la verdad, 
es que sentimos que se nos ha escapado 
otra ocasión de poder trabajar gestionando 
nuestro pueblo. Se siente rabia al ver que 
pueblos de la comarca han votado cambio, 
y que, junto con Montilla -que recuerde en 
estos momentos-, somos los únicos pueblos 
mayor a 10.000 habitantes en los que no ha 
ganado el Partido Popular. Al final la Diputa-
ción de Córdoba, la Mancomunidad, la Jun-
ta de Andalucía y posiblemente el Gobierno 
Central en julio sean gobiernos populares y, 
sin embargo, nuestro pueblo va contraco-
rriente”.

Por último, Medina precisó que “aún así, 
como hemos dejado muy claro durante 
la campaña, y como ha sido la tónica de 
las últimas legislaturas, nosotros siempre 
estaremos a la altura de lo que nuestro 
pueblo se merece, aportando ideas, 
trabajando por mejorarlo y estando al 
lado de las decisiones que nos competa. 
Seguimos con la idea muy clara de que es 
necesario para nuestro pueblo una política 
de altura, en la que estemos involucrados 
todos los partidos, y que trabajemos en un 
dirección y proyectos claros y concretos, que 
nos fije el camino para ir mejorando poco a 
poco la convivencia y las oportunidades. 
Cualquiera que esté en este sentimiento, 
nos encontrará”.

José Manuel Medina,  Partido Popular

“Sentimos que se nos ha escapado otra ocasión de poder trabajar gestionando nuestro pueblo”

elp

El candidato de SÍ Peñarroya, José Ig-
nacio Expósito valoró los resultados de 
las elecciones municipales en Peñarro-
ya-Pueblonuevo, “lo primero que quiero 
hacer es felicitar al PSOE por haber sido 
la fuerza más votada en las elecciones y 
quiero agradecer a todos los miembros de 
la candidatura que he tenido el honor de 
encabezar y a todas las personas  que se 
han volcado con este grupo de hombres y 
mujeres por su apoyo  y por la realización 
de un trabajo excelente”.

Respecto a los resultados de su forma-
ción Expósito indicó que  “era una tarea 
complicada, éramos conscientes que un 

nuevo proyecto político con apenas dos 
meses de vida era complicado, pero tene-
mos el convencimiento de que hemos he-
cho lo que teníamos que hacer, estamos 
satisfechos por el trabajo realizado en 
esta campaña electoral”, y añadió que “es 
cierto que esperábamos algo más  pero 
la ciudadanía ha hablado y tenemos que 
asumir los resultados  y hacer el ofreci-
miento de construir lo mejor para nuestro 
pueblo”.

Por último Expósito precisó que es com-
plicado alcanzar mayorías absolutas en 
los últimos tiempos en municipios como  
el nuestro en el que el número de partidos  

que concurren a las elecciones es grande,  
y los resultados que se han dado en Pe-
ñarroya es un mensaje que lanza la ciuda-
danía y es  que nos pide que nos entenda-
mos, que hablemos y seamos capaces de 
alcanzar  consenso. En los dos mandatos 
en los que he sido alcalde así lo hemos 
ejercido  y todo lo que ha sido positivo 
para la localidad lo hemos consensuado 
con el resto de fuerzas políticas y esta si-
tuación se vuelve a repetir. Tenemos  que 
estar todos a la altura de anteponer los 
intereses generales a los partidistas para 
conseguir  que Peñarroya-Pueblonuevo 
avance”.

José Ignacio Expósito, SÍ Peñarroya

“Es cierto que esperábamos algo más  pero la ciudadanía ha hablado y tenemos que asumir los resultados”  

elp
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El candidato de IU, Pedro Ángel Cabrera 
ha valorado los resultados de las elecciones 
municipales en Peñarroya-Pueblonuevo.

Cabrera señaló que “lo primero, dar la en-
horabuena al PSOE como ganador de las 
elecciones del pasado domingo.  Bueno, la 
verdad es que después del trabajo realizado 
en estos cuatro años esperábamos más de 
estas elecciones, pero la realidad es la que 
es.  Tengo que felicitar igualmente, el tra-
bajo inconmensurable de la Asamblea de 
Izquierda Unida de Peñarroya-Pueblonuevo 
por su dedicación en estos cuatro años y en 
campaña electoral donde lo han dado todo 
por Peñarroya-Pueblonuevo”. 

Cabrera precisó  que “hemos subido un 
concejal con respecto a la legislatura pa-
sada, lo que nos da una posición creemos 
que clave, dentro del conjunto de fuerzas 
que conformamos el consistorio en vistas 
a la investidura y por ende, cómo se va a 
desarrollar el curso político que abarca los 
próximos cuatro años”, y añadió que “espe-
remos en estos días reunirnos con los dife-
rentes grupos. Tengo que aclarar que aún 
no hemos tenido una reunión formal con 
nadie y que cuando tomemos una decisión, 
la haremos pública y que abogaremos por 
un gobierno que tenga la solvencia de sacar 
a Peñarroya-Pueblonuevo de la situación en 

que está”. 
Cabrera concluyo señalando que “Pedro 

Cabrera ha hablado de forma informal con 
diferentes grupos. Nadie puede decir que 
este concejal se ha sentado y atado nada 
con nadie.   Lo que pase a nivel provincial, 
no tiene que ser fiel reflejo de lo que pase 
aquí. Y quien diga otra cosa está faltando en 
la verdad.  Para nosotros, lo más importante 
es nuestros vecinos y vecinas y por supuesto 
las personas de las que nos tengamos que 
rodear para cambiar los vientos que soplan 
en las velas de nuestro pueblo para llevarlo 
a buen puerto”. 

Pedro Ángel Cabrera,  Izquierda Unida

“La verdad es que después del trabajo realizado en estos cuatro años esperábamos más de estas elecciones, pero la 
realidad es la que es”

elp

La candidata de Vox María José Muñoz ha 
valorado el resultado obtenido en las elec-
ciones municipales del 28 de mayo como de 
“muy satisfactorio”.

“La noche electoral ha brindado a Vox la 
posibilidad de defender sus principios en 
nuestro Ayuntamiento”, ha sido la opinión 
general de todas las personas que forman el 
equipo de esta formación política.

“Hemos logrado un importante resultado 
con nuestra presencia en el Ayuntamiento 
de Peñarroya-Pueblonuevo”. 

Con estas palabras la candidata de Vox Ma-

ría José Muñoz ha valorado los resultados 
electorales municipales. 

Seguidamente ha expresado que “muchos 
ciudadanos han confiado en nosotros y me-
recen toda nuestra consideración y agrade-
cimiento”. 

Igualmente se ha dirigido a todo el equi-
po de su formación y a voluntarios que han 
colaborado en este día electoral expresan-
do que “todos los que habéis sabido llevar 
nuestro mensaje por las calles de Peñarro-
ya-Pueblonuevo tienen mi más profundo 
agradecimiento.”

María José Muñoz ha afirmado que VOX 
se ha consolidado como un proyecto muni-
cipal que defenderá a todos los habitantes 
de Peñarroya-Pueblonuevo, y ha enfatizado 
que “somos necesarios para construir una 
alternativa real de cambio hacia un futuro 
mejor”.

María José Muñoz, VOX

“Hemos logrado un importante resultado con nuestra presencia en el Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo”
elp
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Codillo
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Orejas a la plancha
Flamenquines
Comidas por encargo
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Plaza Lope de Vega,  7     FUENTE OBEJUNA

678 133 568
Bocadillos 
Carnes 
Pescados y 
Platos combinados

La Sacramental Hermandad y Co-
fradía de Ntro. Padre Jesús Cautivo, 
Ntro. Padre Jesús Nazareno y María 
Stma. de la Esperanza ha sido la or-
ganizadora de este I Encuentro de 
Hermandades de Pasión de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, para lo que ha con-
tado con la colaboración del Excmo. 
Ayuntamiento y por supuesto de las 
otras cuatro hermandades locales que 
han aportado los nombres de las per-
sonas merecedoras de este primer re-
conocimiento cofrade, al costalero/a 
más joven y de más edad que hayan 
procesionado en 2023, al costalero/a 
que lleve más años procesionando y a 
la persona que cada hermandad haya 
considerado oportuno reconocer su 
labor a lo largo de los años al servicio 
de sus Sagrados Titulares. 

Tras 38 años realizando su Cruz de 
Mayo, ha llegado la hora que de al-
guna forma se reconozca la labor de 
esos hermanos que llevan años al 
servicio de la Hermandad. Este año el 
reconocimiento se ha centrado princi-
palmente en esos costaleros/as, pero 
para otros años, el foco de atención 
bien se podría poner también en las 
personas que portan los atributos, 
o simplemente van de penitentes o 
mantillas y por supuesto mantenien-
do el reconocimiento que cada her-
mandad decida asignar a un herma-
no/a en concreto, incluso ampliarlo 
también a las Hermandades de Gloria. 

Este I Encuentro Cofrade de Her-
mandades de Pasión, pretende ser el 
germen para que  igual que las her-
mandades se pusieron en 1992 de 
acuerdo para realizar el Pregón, la 
cartelería correspondiente del mismo 
y de Semana Santa y la realización del 
callejero, se pongan de acuerdo tam-
bién para mantenerlo en años veni-
deros, con este formato o con el que 
consideren oportuno. Mientras esto 
llega algún día, será la hermandad 
organizadora de este I Encuentro la 
que lo repita Dios mediante en años 
venideros con el fin de mantenerlo en 
el tiempo. 

Para darle más vistosidad al mismo, 
han aportado su granito de arena 
de forma desinteresada y en forma 
de mini certamen, el Grupo de Vien-
to “Rodríguez Cerrato”, la Banda de 
Música “Peñarroya-Pueblonuevo” y 
el Coro Rociero “Ntra. Sra. de la Espe-
ranza”. 

Los primeros en subir al escenario 
fueron los componentes del Grupo 
de Viento “Rodríguez Cerrato” inter-
pretando las marchas cofrades “Ré-
quiem”, “Caridad del Guadalquivir”, 
“Na-za-re-no”, “Aires de Triana” “En-
carnación Coronada”, “Ave María”, 
“Siempre Esperanza” y “La Saeta”, 
para terminar con los pasodobles 
“Nerva”, “La concha flamenca” y “Pa-
quito el Chocolatero”, ante los aplau-
sos constantes de todos los presentes.  

Una hora después, hacía lo propio 
la Banda de Música “Peñarroya-Pue-
blonuevo”, que interpretó los temas 
cofrades, “Virgen de la Hiniesta”, “Oh 
Pecador”, “Alma de Dios”, “Cristo de 
los Favores”, “Dolores y Misericordia”, 
“Virgen de la Estrella”, “Aires de Tria-
na” y “Encarnación Coronada”, cuya 
letra la cantó en el escenario junto a 
ellos, el Coro Rociero “Ntra. Sra. de la 
Esperanza”. Cada tema fue también 
muy aplaudido por los presentes, que 
poco a poco fueron llenando el recin-
to.

Tras un breve descanso, comenzó su 
actuación propiamente dicha el men-
cionado Coro Rociero “Ntra. Sra. de 

En el mismo se ha homenajeado a cuadro hermanos de cada una de las cinco Hermandades de 
Pasión. Acompañaron el acto el Grupo de Viento “Rodríguez Cerrato”, la Banda de Música “Peñarroya-
Pueblonuevo”, el Coro Rociero “Ntra. Sra. de la Esperanza” y el Grupo Versión 2.0

la Esperanza” cantando sevillanas y 
rumbas como, “A la Virgen de la Es-
peranza”, “Se te nota en la mirada”, 
“Sevillana de los pasillos”, “Con la 
primavera”, “Lágrimas negras” y “A 
mi manera”, haciendo partícipes a 
todos los presentes, como en ellas es 
natural, muy aplaudidas también por 
todos. 

A las 20,00 horas en punto como es-
taba programado, comenzó la entre-
ga de reconocimientos a los home-
najeados de las cinco Hermandades 
de Pasión.

Dichos reconocimientos fueron 
entregados por personas en repre-
sentación de cada una de las her-
mandades, a la vez que por el Vice 
Hermano Mayor de la hermandad 
organizadora, José Díaz Sierra, por el 
alcalde, José Ignacio Expósito Prats, 
por la 1ª Teniente de alcalde, Mariví 
Paterna Otero, por el concejal, José 
Alejandro Fernández Reseco y por 
las concejalas, Loli Becerra Vaquera e 
Isabel Risco Suarez. Todos ellos fue-
ron presentados por Francisco Ángel 
Merino Pérez.

El acto se realizó en la carpa insta-
lada por personal municipal en un la-
teral de la Plaza Santa Bárbara, junto 
a la Notaría, que normalmente usa el 
Ayuntamiento para la Caseta de Fe-
ria. 

- La primera hermandad en subir al 
escenario fue la Hermandad y Cofra-
día de Ntro. Padre Jesús de los Reyes 
en su Entrada Triunfal en Jerusalén 
“La Borriquita”, reconociendo a las 
siguientes personas: 

Azahara Arévalo Pacheco
Costalera más joven de 2023
Rocío Moralo Rubio
Costalera con  más edad 2023
Laura Cristo González
Costalera con más salidas procesio-

nales 
Joaquín Manuel Romero Jaén
Por su trayectoria con esta Herman-

dad y Cofradía a lo largo de los años
- Les siguió la Hermandad y Cofra-

día de Ntro. Padre Jesús  Nazareno, 
Stmo. Cristo de la Expiración, Stmo. 
Cristo en su  Santo Sepulcro y Ntra. 
Sra. de los Dolores, reconociendo a 
las siguientes personas: 

Benilde Hambas Álvaro
Costalera más joven de 2023
Elena Martínez Millán 
Costalera con  más edad de 2023
Domingo Jurado Cerrato
Costalero con  más años procesio-

nando 
Vicente José Mohedano Jaraba
Por su trayectoria con esta Herman-

dad y Cofradía a lo largo de los años
- Hizo lo propio la Hermandad Sa-

cramental y Cofradía del Stmo. Cristo 
del Amor y Ntra. Sra. María Stma. de 

la Amargura, reconociendo a las si-
guientes personas:

Jesús Moralo Murillo 
Costalero más joven de 2023
Manuel Moyano Martínez 
Costalero con  más edad de 2023
Manuel Moyano Martínez 
Costalero con  más años procesio-

nando 
Juana Noriega Montero 
Por su trayectoria como vestidora 

de María Stma. de la Amargura
- Acto seguido subió la Venerable 

Hermandad y Cofradía del Santo 
Entierro y Ntra. Sra. de los Dolores, 
reconociendo a las siguientes perso-
nas: 

Rafael Sánchez Juan
Costalero más joven de 2023
José María Cuenda Abad
Costalero con  más edad de 2023
Paula Perea Pérez
Costalera con más salidas procesio-

nales 
Familia Sánchez de Mora Cortés
Por ser una familia ejemplar a lo 

largo de los años que llevan acompa-
ñando a nuestros Sagrados Titulares

- Y por último, cerrando el acto 
como hermandad organizadora, su-
bió la Sacramental Hermandad y Co-
fradía de Ntro. Padre Jesús Nazareno, 
Ntro. Padre Jesús Cautivo y María 
Stma. de la Esperanza, reconociendo 
a las siguientes personas:

Hugo Fernández Palomino
Costalero más joven de 2023 
Emilio Castillejo Díaz 
Costalero con  más edad de 2023
Alfonso Moreno Gómez
Costalero con más salidas procesio-

nales 
Coro Rociero “Ntra. Sra. de la Espe-

ranza”
Por su trayectoria con esta Herman-

dad y Cofradía a lo largo de los años 
A todos los grupos participantes 

se les entregó también en señal de 
agradecimiento, un detalle perso-
nalizado del momento vivido, si-
milar al entregado a todos los ho-
menajeados, incluyendo al Excmo. 
Ayuntamiento por su inestimable 
colaboración y a cada una de las her-
mandades, que con su aportación 
informativa y su comprensión, han 
hecho posible este I Encuentro Co-
frade de Hermandades de Pasión en 
Peñarroya-Pueblonuevo.  

Como colofón a esta amalgama de 
sensaciones, todos los presentes, 
que eran muchos a pesar de estar 
jugándose en esos momentos la fi-
nal de la Copa del Rey entre el Real 
Madrid y el Osasuna, que por cierto 
ganó el Real Madrid, pudimos disfru-
tar de la buena música con el Grupo 
Versión 2.0 hasta bien entrada la ma-
drugada. 

Adalberto García Donas León
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La firma de un convenio entre el 
Patronato Provincial de Turismo y 
la Asociación para la promoción 
del Certamen Córdoba Ecuestre 
llevará el espectáculo ‘Pasión y 
duende del caballo andaluz’ a los 
municipios de Belmez, Espejo y Vi-
llafranca de Córdoba.

En relación con este acuerdo, la 
vicepresidenta del Patronato Pro-
vincial de Turismo, Inmaculada Si-
las, explicó que “la puesta en valor 
de la actividad ecuestre es un com-
promiso de esta institución que se 
viene manteniendo en el tiempo y 
que esta firma ejemplifica, una vez 
más, sumando alternativas a nues-
tra amplia oferta turística”.

Silas señaló, además, que “no 
podemos obviar la importancia de 
un sector tan tradicional como el 
ecuestre, y el impacto que viene 
generando en ámbitos tan diver-
sos como el cultural, el deportivo 

y, como ya hemos dicho, el turís-
tico; incidiendo notablemente en 
la económica de Córdoba y su pro-
vincia”.

“Del mismo modo, debemos ha-
blar del trabajo de Córdoba Ecues-
tre, todo un referente provincial 
del mundo del caballo que pone 
en valor las diferentes culturas y 
razas y que se centra especialmen-
te en el pura raza español, cuyo 
germen está en Córdoba en tor-
no al siglo XVI”, añadió la también 
delegada de Turismo de la Diputa-
ción de Córdoba.

A modo de conclusión, Silas 
ha apostillado que “la calidad y 
el carácter internacional de esta 
propuesta convierten a nuestra 
provincia en un referente en el 
mundo del caballo, posicionando 
esta tradición viva de nuestros 
municipios como un motor de de-
sarrollo”.

El espectáculo ‘Pasión y Duende del 
Caballo Andaluz’ llegará a Belmez

Belmez será la localidad del Guadiato en la que se pueda 
disfrutar de este espectáculo ecuestre

elp

El Presidente del  Consejo So-
cial de la Universidad de Cór-
doba, Francisco Muñoz Usano, 
ha entregado  la medalla del  
Consejo Social al Profesor José 
María Fernández Rodríguez en 
reconocimiento a su labor y 
logros conseguidos como Di-
rector de la Escuela Politécnica 
Superior de Belmez durante sus 
mandatos (1999-2005 y 2009-
2018).

En el acto han estado presen-
tes el actual Director,  José Ra-
món Jiménez, la Subdirectora 
de Ordenación Académica y 
Planes de Estudio, Fátima Mo-
reno y el Secretario del CS, Fer-
nando Chacón, entre otros.

 La EPSB  felicita al homena-

El profesor José María Fernández recibe la medalla 
del Consejo Social de la Universidad de Córdoba
Con esta distinción se reconoce sus logros al frente de la EPSB
elp

jeado y agradece al consejo social 
de la UCO su detalle con los Ex-Di-

rectores/a de la Escuela, que tanto 
bueno han traído al  centro.

El pasado domingo 7 de mayo, la locali-
dad de Villanueva del Rey vivía  una nueva  
edición de su jornada “Deporte en Fami-
lia”. 

La actividad, organizada desde el área 
de Deportes del consistorio villanovense, 
repitió el éxito de ediciones anteriores, 
con una gran participación en las distintas 
actividades que se ofertaban. 

Durante la jornada hubo las rutas de 
senderismo y MTB, que partiendo de la 
Dehesa Boyal recorrieron algunos de los 
parajes más bonitos del término munici-
pal de la localidad, y partidos de fútbol 
sala junior y Mini-Hockey, ruta a caballo, 
fútbol sala senior, y las dos últimas activi-
dades en dar comienzo fueron zumba y 
yoga, ambas en la dehesa.

Villanueva del Rey vuelve a celebrar su jornada    de 
deporte en familia

Todas las actividades contaron con una gran participación de la ciudadanía
elp
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El  Ayuntamiento de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo ha 
iniciado una actuación de 
mejora en las instalaciones 
de la zona infantil situada en 
el parque existente en la ca-
lle Gustavo Adolfo Bécquer, 
en la barriada de El Cerro.

La actuación que se está 
llevando a cabo consiste en 
el hormigonado del suelo 
de la zona infantil, la colo-
cación de losas de caucho, y 
la instalación de un vallado 
perimetral del recinto, me-

jorando así dicho entorno, 
al mismo tiempo que se me-
joran las condiciones de se-
guridad del mismo. La me-
jora de este parque infantil 
está siendo financiada con 
recursos propios del ayun-
tamiento. 

El alcalde José Ignacio Ex-
pósito,  manifestó que “con 
esta actuación seguimos 
mejorando, en las distintas 
barriadas de la localidad, las 
instalaciones al servicio de 
la ciudadanía, ofreciendo a 

El Club A 8000 metros 
Outdoor Team Peñarro-
ya, junto con su miem-
bro José Manuel Flores 
“Manel”, dónde este se 
embarcó en un viaje ex-
traordinario para visibili-
zar la enfermedad de Ata-
xia. Desde el 21 de mayo 
hasta el 1 de junio, Manel 
recorrió más de 900 kiló-
metros en bicicleta hacia 
Santiago de Compostela. 
Como muestra de apoyo 
y sorpresa, dos miembros 
del club corrieron desde 
Peñarroya Pueblonuevo 
hasta Hinojosa del Duque 
en las primeras horas de 
la mañana para dar una 

sorpresa y animar a Manel 
en el inicio de su travesía. 
Además, el club ha crea-
do chapas para vender 
y destinar los fondos re-
caudados a la Asociación 
Cordobesa de Ataxias, en 
apoyo a su compañero y 
para contribuir en la lucha 
contra esta enfermedad. 
Esta iniciativa demuestra 
la solidaridad y el com-
promiso del Club A 8000 
metros Outdoor Team Pe-
ñarroya con la causa de la 
Ataxia, al tiempo que brin-
da apoyo y ánimo a Manel 
durante su desafiante re-
corrido hacia Santiago de 
Compostela.

A 8000 metros Outdoor Team Peñarroya apoya a 
Manel en su travesía en bicicleta hacia Santiago de 
Compostela para concienciar sobre la Ataxia

Unidos por la solidaridad

Comienza la reforma del parque infantil de la calle Gustavo 
Adolfo Bécquer
elp

los más pequeños unos es-
pacios adecuados para po-
der jugar en condiciones de 

máxima seguridad sin nece-
sidad de desplazarse a zo-
nas lejanas de su domicilio”.

Actuaciones que se están realizando en este espacio

El Ayuntamiento de Peñarroya-Pue-
blonuevo ha presentado las obras de 
mejora de calles que se van a ejecutar 
en los próximos meses en la localidad 
con cargo al PROFEA 2023 . 

En esta nueva edición se va a actuar 
en cinco zonas del municipio, lo que 
va a suponer una inversión total de 
444.998,46 euros. De esta cantidad se 
van a destinar 281.900,00 euros para la 
contratación de personal para la eje-
cución de las obras, y, concretamente, 
va a permitir la contratación de 168 
personas (20 oficiales y 148 peones). La 
cuantía restante de 163.098,46 euros se 
dedicará al coste de los materiales.

Las actuaciones que se van a llevar a 
cabo son obras de mejora de las calles 
Hontanilla (trasera de calle San Pedro), 
Luis Ramírez, Francisco Rueda, y Fiesta 
con su trasera, y del parque de la calle 
Gustavo Adolfo Bécquer.

Respecto a la reforma que se va a 
ejecutar en la calle Hontanilla (trasera 
de calle San Pedro), va a contar con un 
presupuesto total de 115.025,62 euros, 
de los cuales 43.365,55 euros se desti-
narán a materiales de obra. Los restan-
tes 71.660,07 euros se destinan al pago 
de mano de obra, y va a permitir la 
contratación de 5 oficiales y 38 peones 

para su ejecución. El plazo de ejecu-
ción de esta obra estará por encima de 
los 4 meses y medio de duración.

Respecto a la reforma que se va a 
ejecutar en la calle Luis Ramírez, va a 
contar con un presupuesto total de 
65.054,21 euros, de los cuales 23.509,90 
euros se destinarán a materiales de 
obra. Los restantes 41.544,31 euros se 
destinan al pago de mano de obra, y 
va a permitir la contratación de 3 ofi-
ciales y 22 peones para su ejecución. El 
plazo de ejecución de esta obra estará 
por encima de los 2 meses y medio de 
duración.

Respecto a la reforma que se va a 
ejecutar en la calle Francisco Rueda, 
va a contar con un presupuesto to-
tal de 120.709,62 euros, de los cuales 
43.489,72 euros se destinarán a mate-
riales de obra. Los restantes 77.219,90 
euros se destinan al pago de mano de 
obra, y va a permitir la contratación de 
5 oficiales y 40 peones para su ejecu-
ción. El plazo de ejecución de esta obra 
se estima en 5 meses de duración.

Respecto a la reforma que se va a 
ejecutar en la calle Fiesta y trasera, va 
a contar con un presupuesto total de 
85.147,11 euros, de los cuales 33.324,90 
euros se destinarán a materiales de 

obra. Los restantes 51.922,21 euros se 
destinan al pago de mano de obra, y 
va a permitir la contratación de 4 ofi-
ciales y 27 peones para su ejecución. 
El plazo de ejecución de esta obra es-
tará cercano a los 3 meses y medio de 
duración.

Respecto a la reforma que se va a 
ejecutar en el parque sito en la calle 
Gustavo Adolfo Bécquer, va a contar 
con un presupuesto total de 59.061,90 
euros, de los cuales 19.908,38 euros se 
destinarán a materiales de obra. Los 
restantes 39.553,52 euros se destinan 
al pago de mano de obra, y va a per-
mitir la contratación de 3 oficiales y 
21 peones para su ejecución. El plazo 
de ejecución de esta obra estará lige-
ramente por encima de los 2 meses y 
medio de duración.

En las cuatro actuaciones prime-
ras que se van a llevar a cabo se va a 
ejecutar la renovación del acerado 
existente, por encontrarse muy dete-
riorado, y la renovación de la red de 
abastecimiento de agua eliminando 
la red antigua de fibrocemento, mien-
tras que en la última se va a reformar el 
parque existente en la zona para que 
se pueda hacer un mejor uso por parte 
de los vecinos.

El Ayuntamiento presenta las obras Pfea 2023

Esta actuación tiene una inversión de casi 445.000 euros y va a permitir actuar en cinco zonas de la localidad
elp
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El mundo de las fl ores a tu alcance

Polígono Industrial “Los Pinos”, parc. 14-B       
                                      Peñarroya- Pueblonuevo957 57 10 22   

La Unidad de Gestión Clínica 
(UGC) del Guadiato es el primer 
centro de Atención Primaria de An-
dalucía admitido como candidato 
para la acreditación como Centro 
Comprometido con la Excelencia 
en Cuidados, dentro del reconoci-
do programa internacional BPSO. 
Tras competir con más de 30 hos-
pitales y unidades de Primaria de 
la región, solo tres centros pasa-
ron el corte: el Hospital Universi-
tario Puerta del Mar de Cádiz, el 
Hospital Universitario de Jaén y 
esta UGC cordobesa del Guadiato. 
El programa Best Practice Spotlight 
Organizations (BPSO), conocido en 
España como Centros Comprome-
tidos con la Excelencia en Cuidados 
(CCEC), es impulsado por la Regis-
tered Nurses Association of Onta-
rio (RNAO) de Canadá, y participan 
instituciones proveedoras de salud 
y académicas de todo el mundo. 
En España, el programa está diri-
gido desde la Unidad de Investi-
gación en Cuidados del Instituto 
de Salud Carlos III (Investén-ISCIII). 
En Andalucía, se desarrolla de for-
ma coordinada con Investén-ISCIII 
y RNAO desde junio de 2019, bajo 
la dependencia del Servicio An-
daluz de Salud y el liderazgo del 
BPSO-Host Regional Andalucía. 
La UGC Guadiato forma parte de 
la primera cohorte de centros 
admitidos en 2019 por el Host o 
centro coordinador regional del 
proyecto en Andalucía. En la con-
vocatoria inicial, se programó su 
desarrollo para el trienio 2020-
2022, pero debido a las circuns-
tancias de la pandemia, la puesta 
en marcha se retrasó un año. Si 
todo va según lo previsto, la UGC 
Guadiato obtendrá el estatus de 
Centro BPSO-CCEC tras el año 
2023, un reconocimiento de cali-
dad a nivel nacional e internacio-
nal que se renueva cada dos años. 
Como candidata a Centro Com-
prometido con la Excelencia en 

La Unidad de Gestión Clínica del Guadiato está cerca 
de convertirse en el primer centro de AP andaluz 
comprometido con la excelencia en cuidados

La UGC Guadiato forma parte de la primera cohorte de centros admitidos en 2019 por el Host

elp

Esta unidad está cerca de conseguir esta acreditación

Cuidados, la UGC Guadiato se 
compromete a implantar, evaluar 
y mantener al menos 3 Guías de 
Buenas Prácticas clínicas (GBP) de 
RNAO durante un período de 3 
años. Las GBP se siguen utilizando 
la metodología de implantación 
desarrollada por RNAO y adapta-
da al contexto nacional por Inves-
tén-ISCIII. La UGC cordobesa está 
trabajando en la implantación de 
cuatro guías específicas: disminu-
ción de complicaciones del pie en 
personas diabéticas, valoración y 
manejo del riesgo y prevención de 
úlceras por presión, manejo del do-
lor, y abordaje proactivo para el ma-
nejo vesical e intestinal en adultos. 
El reconocimiento como Centro 
BPSO-CCEC posiciona a la UGC 
del Guadiato como líder en la 
excelencia en cuidados en Anda-
lucía. Además, es un testimonio 
del compromiso de la unidad en 
ofrecer atención de calidad y pro-
mover las mejores prácticas clí-
nicas. Esta distinción es un logro 
significativo para el centro y para 
el equipo de enfermería, que des-
empeña un papel fundamental en 
la implementación y promoción 

de las guías de buenas prácticas. 
El programa BPSO no solo im-
plica beneficios para la UGC del 
Guadiato, sino que también con-
tribuye al desarrollo y mejora de 
la atención primaria en la región. 
Al compartir experiencias y co-
nocimientos con otros centros 
participantes, se fomenta la co-
laboración y el intercambio de 
buenas prácticas. Esto se traduce 
en una mejora global de los es-
tándares de cuidado y en bene-
ficio de los pacientes atendidos 
en la UGC y en otros centros de 
atención primaria de Andalucía. 
En resumen, la UGC del Guadiato 
se ha convertido en un candida-
to destacado para la acreditación 
como Centro Comprometido con 
la Excelencia en Cuidados en An-
dalucía. Su participación en el 
programa BPSO demuestra su 
compromiso con la calidad y la 
implementación de las mejores 
prácticas clínicas. Este recono-
cimiento posiciona a la UGC del 
Guadiato como un líder en la 
atención primaria y contribuye al 
desarrollo y mejora de la atención 
de salud en la región.

El pasado 30 de Abril se pro-
cedió a sortear la caja sorpresa 
realizada por Melany Llamas Fer-
nández –Manos Mágicas- cuyos 
números para participar en el 
citado sorteo se habían podido 
adquirir durante la celebración 
de la Cruz de Mayo situada en la 
plaza “Virgen del Rosario” orga-
nizada por la Cofradía Nazareno, 
Expiración, Sepulcro y Ntra. Sra. 
de los Dolores.

La persona afortunada ha sido 
Tere Romero la cual recogió 
su premio de mano de Melany 
como creadora y de Emilio Hi-
dalgo como representante de la 
cofradía

Sorteo de la caja sorpresa de Manos Mágicas
elp

En beneficio de la Cofradía Nazareno, Expiración, Sepulcro y Ntra. Sra. de los Dolores
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CONFIANZA 

RENOVACIÓN
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AMABILIDAD

TRANSPARENCIA

EMPATÍA

DISCRECCIÓN 

PROFESIONALIDAD

957 57 10 10 957 57 10 02
DIEZ PERSONAS, 
UN EQUIPO
PERMANENTEMENTE

PEÑARROYA-PUEBLONUEVO

VILLANUEVA DEL REY

FUENTE OBEJUNA Y ALDEAS

LA GRANJUELA                LOS  BLÁZQUEZ                VALSEQUILLO

ESPIELBELMEZ

A SU SERVICIO

Tanatorio Ntra. Sra. de Gracia Fuente Obejuna

TANATORIOS   ALTO GUADIATO
SERVICIOS FUNERARIOS

Tanatorio de Belmez

El Circuito Provincial de Gimnasia 
Rítmica CORDUBA  finaliza con 29 
gimnastas de Gimnasia Rítmica 30 
Grados en los pódium de las dife-
rentes categorías que ha reunido 
esta edición 2023. La cuarta fase 
celebrada en Montalbán el sábado 
27 de mayo ha traído para el Club 
9 oros, 4 platas y 1 bronce, mien-
tras que en el sumativo de todas 
las fases y como clasificación final 
de las cuatro fases del Circuito, 
Gimnasia Rítmica 30 Grados con-
sigue 9 oros, 4 platas y 2 bronces. 

En la entrega de medallas estuvo 
presente la Diputación Provincial, 
Ana Blasco, que refrendo con su 
presencia el valor e importancia 
de este Circuito Provincial que en 
su segundo año de celebración 
se ha consolidado como el punto 
de encuentro y competición de la 
Gimnasia Rítmica provincial. Fan-
tásticos resultados para Gimnasia 
Rítmica 30 Grados que ahora de-
berá encarar la recta final de las 
competiciones autonómica en el 
mes de junio.

El Circuito Provincial de Gimnasia 
Rítmica finaliza con grandes 
resultados para GR 30 Grados
elp

Autorizados por la Real Federación Andalu-
za de Fútbol; con la dirección del torneo a car-
go de Vicente Pérez Mohedano y con más de 35 
voluntarios que altruistamente nos ayudarán a 
que este año sea de nuevo un nuevo éxito; hoy 
presentamos en las redes sociales la III Edición 
del “Torneo Zonas Rurales Villa de Belmez”, que 
se disputará los días 16, 17 y 18 de Junio del pre-
sente en el “Estadio Municipal Juan Cortés Mora” 
en categoría infantil, cadete y juvenil, como en 
ediciones anteriores y la novedad este año de la 
categoría alevín, en la matinal del Sábado día 17. 
El “Torneo Zonas Rurales Villa de Belmez” se ha 
convertido en un evento destacado en el pa-
norama futbolístico juvenil de Andalucía. Una 
vez más, contaremos con la participación de los 
equipos más representativos de las localidades 
vecinas, así como de otras provincias limítrofes 
como Badajoz, Cáceres o Ciudad Real. Muchos 
de estos equipos ya han formado parte de nues-
tro torneo en ediciones anteriores y han decidi-
do regresar a nuestro pueblo, al que consideran 
como propio. Además, habrá equipos debutan-
tes que seguramente estarán a la altura y pon-
drán en aprietos a los equipos más veteranos. 
Este año, debido a la gran demanda de equipos 
interesados en participar, hemos decidido ampliar 
el torneo. El número de equipos por categoría pa-
sará de 4 a 6 equipos por día, lo que nos permi-
tirá contar con un total de 24 equipos. Es desta-
cable que hemos logrado completar los equipos 
participantes en un tiempo récord de apenas dos 
semanas, e incluso hemos dejado algunos en re-
serva para cualquier eventualidad de última hora. 
En los próximos días iremos presentando a los 

El “Torneo Zonas Rurales Villa de Belmez” vuelve con 
fuerza: más categorías y equipos en su tercera edición
elp

equipos participantes, quienes seguramente nos sor-
prenderán con su calidad en valores éticos-cívicos y 
deportivos. Además, anunciaremos las fechas de pre-
sentación del cartel en la Diputación de Córdoba, así 
como la presentación y el sorteo de emparejamientos 
en vivo desde el Excmo. Ayuntamiento de Belmez. 
Desde el CD Rvo. Belmezano CF, queremos expresar 
nuestro agradecimiento público a la Diputación de 
Córdoba, al Ayuntamiento de Belmez, a la Real Federa-
ción Andaluza de Fútbol y su Delegación de Córdoba, al 
Colegio de Árbitros de Córdoba, a los equipos y clubes 
participantes, a las casas colaboradoras del torneo, a 
nuestro community manager Juandi Quesada Pérez, al 
director del torneo Vicentín y a todos nuestros volunta-
rios. Sin su invaluable ayuda, nada de esto sería posible.
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Partido de ida frente al CB El Palo
Los dos partidos jugados frente al 

CB El Palo para poder jugar la final 
a cuatro equipos (CB Coria, CB Baza, 
CB Armilla y Climanavas Agrometal 
Peñarroya), fueron dos partidos ju-
gados de poder a poder, sin reservas 
para alcanzar una plaza en EBA. 

Al final ascendimos a EBA por dife-
rencia de puntos, aquí ganamos de 9 
(74-65) y allí perdimos de 7 (66-59), 
lo que demuestra la lucha que hubo 
entre ambos equipos. 

El partido se jugó con tal intensidad 
de principio a fin, que los jugadores 
llegaron extenuados a los últimos 
minutos, donde el Climanavas Agro-
metal supo asentarse en la pista al 
compás que marcaban nuestros ve-
teranos, Arturo López, Pepe Varo y 
Luis Rodríguez, con algunas impre-
cisiones provocadas por los propios 
nervios, que de no haber surgido, 
hubieran podido terminarlo con algo 
más de diferencia.

Hacía tiempo que no se vía el Pabe-
llón Lourdes Mohedano con tantos 
aficionados animando al Climanavas 
Agrometal Peñarroya desde princi-
pio a fin.

Parciales: (21-20) (15-10) (13-15) (25-
20) 

Climanavas Agrometal Peñarroya  
74: Luis Rodríguez (23 puntos), Arturo 
López (12), Pepe Varo (11), Theodore 
Thomas (11), Diego Viera (6), Roger 
Sanahuja (5), Rafa Luque (3), Rafa 
Sánchez (3), Manu Sánchez, Manu 
Serrano y Álvaro Blanco.  

CB El Palo  65: Javier Merás (18 pun-
to), Adolfo Durante (12), Pablo Mon-
cada (7), Nicolás Escolano (6), Gabriel 
carrillo (5), Antonio José Rojas (5), 
Rafael Vidales (5), Edokpavi Saviour 
(4), Rafael Sánchez (3), Juan Bernier y 
Enrique Peña. 

Árbitros: Pascual Colón Rodriguez y 
Alejandro Díaz Paniagua, de la fede-
ración sevillana. Eliminaron con cin-
co personales a Diego Viera. 

Partido de vuelta frente al CB El Palo

En el segundo partido, más de lo 
mismo, juego intenso de principio a 
fin aunque no en todos los cuartos 
vimos el mismo nivel de juego. Los 
dos primeros cuartos se realizaron 
dentro del guión establecido de dos 
equipos que saben lo que quieren, 
donde las anotaciones estuvieron 
muy igualadas (19-17) y 20-16). Sin 
embargo, los dos siguientes cuar-
tos fueron para olvidar (17-15) y (10-
11). Fue un querer y no poder, sobre 
todo el último, donde ambos equi-
pos viendo que el balón no entraba, 
se dedicaron a defender con uñas 
y dientes, un marcador a favor o en 
contra por momentos, que terminó 
decantándose a nuestro favor gra-
cias a los 9 puntos de ventaja que 
traíamos del encuentro jugado la se-
mana anterior en Peñarroya. A falta 
de 1,50 para la conclusión del parti-
do, nos iban ganando de 10 puntos 
(66-56), pero un triple salvador de 
Luis Rodríguez a falta de 45 segun-
dos, nos metió de nuevo en EBA.

Parciales: (19-17) (20-16) (17-15) (10-
11)

CB El Palo  66: Edokpavi Mancera 
(18 puntos), Javier Merás (13), Rafael 
Vidales (12), Adolfo Durane (6), Pa-
blo Moncada (5), Rafael Sánchez (5), 
Enrique Peña (5), Carlos Moncada (2), 
Mario Rando, Nicolas Escolano, Juan 
Bernier y Alejandro Torres.

Climanavas Agrometal Peñarroya  
59: Roger Sanahuja (l8 puntos), Rafa 
Luque (11), Luis Rodríguez (10), Arturo 
López (8), Pepe Varo (8), Diego Viera 
(4), Thomas Theodore, Rafa Sánchez, 
Manu Sánchez y Manu Serrano.

Árbitros: Rafael López y Yasser El 
Beik de Granada. Sin eliminados. 
Bien está lo que bien acaba, pero se 
equivocaron en muchas ocasiones 
y en otras tantas no pitaron lo que 
se veía claramente desde la grada, 
permitiendo más juego duro de la 
cuenta. 

Incidencias: Bien por ambas aficio-
nes, que simplemente se limitaron a 

animar a sus correspondientes equi-
pos, por lo que no hay nada que co-
mentar en este sentido. 

Fase Final a cuatro 
Campeón el CB Armilla (Granada)
Con la categoría EBA conseguida 

por méritos deportivos, ahora nos 
tocaba jugar la inútil Fase Final entre 
los cuatro equipos ascendidos a EBA, 
CB Coria (Sevilla), CB Baza (Granada), 
CB Armilla (Granada) y Climanavas 
Agrometal Peñarroya (Córdoba), y 
digo inútil, porque los equipos a es-
tas alturas de la temporada están 
para pocas florituras, tanto en gas-
to, como en el físico de los jugado-
res. Una fase final que no beneficia 
a nadie, simplemente se hace para 
saber qué equipo queda primero de 
los tres grupos que han formado la 
fase regular, algo que se puede saber 
perfectamente por los resultados de 
cada uno de los cuatro equipos men-
cionado, ahorrándose el desgaste fí-
sico que provoca jugar dos partidos 
seguidos, uno en sábado y si ganas, 
la final en domingo, porque afortu-
nadamente, los equipos derrotados 
no juegan para el tercer y cuarto 
puesto, provocando en cualquier 
caso un gasto de dinero de los club 
que no lleva a ningún lado; es gastar 
por gastar, porque esa Fase Final le 
sale gratis a la Federación Andaluza 
de Baloncesto y por lo tanto juega 
con el dinero de los Club. 

Con esas premisas, la Fase Final se 
jugó en Baza los días 13 y 14 de mayo 
y nos tocó jugar contra el CB Coria. 

Nuestros muchachos, visto lo visto, 
salieron desmotivados, sin apenas 
fundamento deportivo, sin intensi-
dad, creo que provocado por la au-
sencia de Arturo López, un jugador 
de referencia, que por motivos de 
trabajo fuera de la provincia, ha de-
jado ya la disciplina del club, a lo que 
había que unirle aunque parezca una 
excusa, siendo verdad, el “mal juego” 
de Pepe Varo y Luis Rodríguez, que se 
presentaron al partido mermados de 

Baloncesto Play Off de ascenso a EBA

Somos de EBA tras vencer al CB El Palo por diferencia de puntos, aquí ganamos de 9 (74-65) y allí 
perdimos de 7 (66-59). En la Fase Final a cuatro, todos en EBA para decidir el orden del 1º al 4º, 
nos enfrentamos al CB Coria, perdiéndolo (69-65). En la final, el CB Armilla le ganó al CB Coria 
(75-72), proclamándose Campeón de la N1  

Adalberto García Donas León

salud, el primero con fiebre, saliendo 
de un proceso gripal y el segundo 
con gastroenteritis, que le obligó a 
estar más pendiente del servicio, a 
donde tuvo que acudir en más de 
una ocasión a lo largo del partido, 
que de su propio juego anotador al 
que nos tiene acostumbrados, de 
hecho no anotó un solo triple. Con 
estos inconveniente por nuestra par-
te, pudimos ver un partido atípico, 
donde ambos equipos estuvieron 
por debajo de sus posibilidades y de 
su media anotadora en la fase regu-
lar, con un Coria que venía de anotar 
85 puntos de media y el Peñarroya 80 
puntos. 

El partido fue de lo más extraño, pues 
a falta de 5,50 minutos en el segundo 
cuarto nos pusimos ganando de 11 
(22-33) pero como si de un espejismo 
se tratara, volvimos a las andadas y 
terminamos el cuarto empatados (36-
36). En el tercer cuarto nos pasaron por 
encima y consiguieron ponerse a falta 
de 59 segundos para la conclusión, con 
13 puntos de diferencia (59-46). A pe-
sar de ir perdiendo, en el último cuarto 
volvimos a apretar un poco y consegui-
mos ponernos a un solo punto (66-65) 
a falta de 28 segundos y una posesión 
para habernos puesto por delante con 
tiro de tres fallado.    

Las estadísticas lo dicen todo. En ti-
ros de dos, ellos anotaron 10 de 23, un 
30%, mientras que nosotros anotamos 
9 de 31 intentos, un 29%. En tiros de 
tres, ellos anotaron 11 de 27, un 41%, 
mientras que nosotros anotamos 12 
de 38 intentos, un 32%. Y en tiros libres, 
que aquí pudo estar la clave del parti-
do, ellos anotaron 16 de 23 intentos, un 
70%, mientras que nosotros anotamos 
11 de 20 intentos, un 55%. 

El otro partido enfrentó al CB Baza 

y al CB Armilla. Lo ganó el CB Armilla 
(61-71). La final del domingo la ganó de 
nuevo el CB Armilla frente al CB Coria 
(75-72). 

Parciales: (18-18) (18-18) (23-11) (10-18)      
CB Coria  69: Joaquín Cebolla (25 pun-

tos), Said Laghridat (13), Manuel Ortega 
(10), José María Robles (7), Joaquín La 
Torre (4), Joaquín Fernández (3), Ma-
nuel Campos (3), Julián H. López (2), Pa-
blo Quesada (2), Antonio J. Rodríguez, 
Francisco Antonio Campos y Daniel 
Jiménez. 

Climanavas Agrometal Peñarroya  
65: Pepe varo (15 puntos), Rafa Lu-
que (14), Luis Rodríguez (10), Manu 
Sánchez (8), Diego Viera (8), Roger 
Sanahuja (6), Theodore  Thomas 
(2), Rafa Sánchez (2), Manu Serrano 
y Álvaro Blanco. 

Árbitros: Rafael López y Yasser 
El Beik de Granada. Eliminaron 
con 5 faltas a Manuel Campos por 
el Coria y a Rafa Luque por noso-
tros. Son los mismos árbitros que 
nos pitaron en el partido de vuelta 
frente al CB El Palo. 

Incidencias: Sea como fuere, bien 
está lo que bien acaba y dejando 
esta Fase Final a un lado, que re-
pito, bajo mi punto de vista nos 
la podíamos haber ahorrado los 
cuatro equipos finalistas, hemos 
alcanzado el objetivo marcado 
al inicio de temporada, hemos 
conseguido el ascenso a EBA por 
méritos propios y eso es lo que 
únicamente es lo que cuenta y por 
si esto suena a poco, al inicio de 
temporada conseguimos también 
la Copa Diputación. 

Enhorabuena por tanto al Clima-
navas Agrometal Peñarroya por los 
logros conseguidos, Copa Diputa-
ción y ascenso a Liga EBA.

Tras una dura temporada, el 
cuadro Peñarriblense ha estado a 
punto de conseguir el tan deseado 
ascenso a División de Honor.

Una primera vuelta irregular, en 
la que el equipo por diferentes 
motivos no acababa de alcanzar 
buenos resultados, pero aun así, 
quedaron en los puestos de me-
dia tabla para arriba sin perder 
de vista los puestos de play off. 
Sin embargo, en una espectacular 
segunda vuelta, el equipo dirigido 
por José Román, termina en terce-
ra posición, tras una merecida vic-
toria por 0-3 en el último partido 
de liga en el derbi celebrado en 
Belmez. 

El destino hacía que en los parti-

dos de play off por el ascenso, nos 
enfrentáramos de nuevo al Re-
creativo Belmezano en semifina-
les. La victoria por 1-0 en Estadio 
“Casas Blancas” en el partido de 
ida, fue decisiva, ya que en el par-
tido de vuelta en el Estadio  “Juan 
Cortés” de Belmez, terminó con un 
empate 2-2 que nos daba el bille-
te para la gran final celebrada en 
Montilla, frente al Almodóvar C.F. 

Al final no pudimos conseguir la 
victoria, pues lo perdimos por 2-1 
en un disputado partido. Un en-
cuentro, el que el equipo minero 
llegaba con dos jugadores menos 
sancionados y dos bajas impor-
tantes por lesión.

Destacar el gran apoyo de la 

Gran temporada del Peñarroya-Pueblonuevo C.F
A punto han estado de conseguir el ascenso a División de Honor en un último partido frente al Almodóvar  C.F., perdido 2-1, al que el equipo llegó con dos sancio-
nados y dos bajas por lesión

José Antonio Crespo

afición durante toda la tempora-
da, sobre todo muy decisiva en la 
recta final, llenando Casas Blancas 
y desplazándose a los partidos de 
fuera. Destacar también la crea-
ción del Frente Terrible, con más 

de 200 seguidores muy jóvenes, 
con muchas ganas de apoyar al 
equipo, que cuenta con una direc-
tiva joven con muchas ganas de 
trabajar por el Club.

Solo me queda felicitar a todos 

los estamentos del Club por la 
gran temporada realizada, ani-
mándolos a intentarlo la próxima 
temporada. Con el trabajo realiza-
do, más pronto que tarde lo pue-
den conseguir.   
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Poco a poco, la procesión de la 
Cruz Chiquita de Peñarroya-Pue-
blonuevo se va afianzando en el 
ambiente cofrade llegado el mes 
de mayo. No obstante con la salida 
de 2023 son 29 salidas procesiona-
les, sin contar como es lógico, los 
dos años perdido por la pandemia 
Covid.  

Si 1993 daba el pistoletazo de 
salida a una procesión que surgió 
de la noche a la mañana, sin nin-
gún tipo de pretensión, con la hu-
mildad necesaria, pensada como 
un juego, solo y exclusivamente 
para que nuestros hijos vivieran 
de cerca, aunque solo fuera rozán-
dolo un poco, lo que sus padres y 
hermanos mayores vivían debajo 
de un paso en Semana Santa, se 
ha convertido en todo un aconte-
cimiento cofrade en la localidad, 
que abre de par en par las puertas 
del mes de mayo. 

Este año a las 12,00 horas de for-
ma puntual, se abrían las puertas 
de la Parroquia Santa Bárbara por 

donde comenzó a salir el tramo 
procesional con la Cruz de Guía al 
frente. Tras ellos salió el paso con 
su cruz bajada previamente para 
poder pasar andando por los arcos 
bajo el coro y la torre de la iglesia. 
Una vez en la calle, la Agrupación 
Musical “La Oración en el Huerto” 
de Hinojosa del Duque, le tocó el 
Himno Nacional  y acto seguido 
con el paso parado procedieron 
a subir de nuevo la Cruz a su po-
sición normal de salida y a soltar 
como es costumbre dos palomas 
blancas, que este año y como no-
vedad, en lugar de emprender rá-
pidamente el vuelo, se quedaron 
entretenida entre las flores del 
paso hasta que el mismo comenzó 
a girar para entrar a la calle Callao. 
Desde la Parroquia hasta dicha 
calle, las palomas fueron las au-
ténticas protagonistas, que no se 
asustaron ni cuando los costaleros 
y costaleras salieron debajo del 
paso para entregar una rosa a sus 
respectivas madres, como es cos-

tumbre, celebrando así el día de 
sus progenitoras.  

El recorrido, que fue el mismo de 
otros años, partió por la Plaza San-
ta Bárbara, Juan Carlos I, Alcalde 
Fernando Carrión, Callao, Pelayo, 
Teodosio, Trinidad, Navarro Sáez, 
La Luna y de vuelta a la Parroquia, 
por Plaza Santa Bárbara.   

Una salida procesional en la que 
el calor reinante obligó a los 53 
costaleros y costaleras (40 debajo 
y los otros 13 dando relevos), más 
otros 12 llevando los atributos, a 
emplearse a fondo bebiendo en 
cada parada, el agua necesaria 
para reponer líquidos. 

A pesar de ellos, movieron el 
paso como los propios ángeles, 
guiados por la marcadora Nerea 
Rodríguez, con una subida de la 
calle Navarro Sáez, al compás de 
tres marchas seguidas, como si no 
fuera con ellos el calor reinante, 
disfrutando del momento y re-
creándose hasta el infinito. 

Una exhibición, sabiendo lo que 

XXIX Salida Procesional de la Cruz Chiquita en Peñarroya-Pueblonuevo

En total han procesionado 65 niños y jóvenes de ambos sexos, repartidos entre 53 costaleros y 
costaleras y 12 llevando atributos y los incensarios
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querían hacer en cada momento 
al compás de los marchones que 
les iban tocando la Agrupación 
Musical. El equipo de capataces 

estuvo formado por Olga López, 
Manuel Ángel Agredano, Juan Mi-
guel López, Alberto Ortíz y Adrián 
Fernández.         

Organizado por la Peña Flamenca 
y Literaria Peñarriblense, el pasado 
20 de mayo pudimos disfrutar de 
la II Noche de Flamenco y Copla en 
la Casa de la Cultura de Peñarro-
ya-Pueblonuevo. 

El evento cultural fue presentado 
por José Alonso Ballester, el cual 
desgranó el largo bagaje artístico 
de cada una de las personas que 
iban a intervenir, que no es poco 
y que lo demostraron sobre el es-
cenario, interactuando incluso con 
los presentes. 

Abrió el espectáculo, la cordobe-
sa Maite Adrián, que con la potente 
voz que le ha dado la naturaleza, 
cantó coplas, entre otras, de Rocío 
Jurado y Marifé de Triana, a la vez 
que dando gusto al público pre-

sente, también lo hizo cantando 
algún que otro fandango, incluso 
uno dedicado a nuestra Patrona, la 
Virgen del Rosario. 

Tras ella, pudimos ver al cantaor 
Jesús Méndez, descendiente de la 
Paquera de Jerez, al que también la 
naturaleza le ha dado una gargan-
ta y un timbre de voz perfecto para 
cantar flamenco. En esta ocasión 
estuvo, acompañado por el soni-
do puro y limpio de la guitarra de 
Pepe del Morao, ambos de Jerez de 
la Frontera (Cádiz), que cantando 
por alegrías, malagueñas, soleares, 
bulerías, fandangos, etc., arranca-
ron más de un olé de los presentes.

Tras finalizar las correspondientes 
actuaciones dos horas después de 
su inicio, los artistas recibieron un 

detalle de la organización. Cola-
boraron con el evento en forma de 
patrocinadores, el Excmo. Ayunta-
miento, Cafés Mis Nietos, Construc-
ciones Lialba,  Inmobiliaria Santa 
Bárbara y Viajes Joaki. 

Desde la Peña Flamenca y Lite-
raria Peñarriblense ya están tra-
bajando en la organización de la 
35ª Edición del Concurso Nacional 
Cante y Baile de las Minas “Ciudad 
de Peñarroya-Pueblonuevo”, que 
comenzará a dar sus primeros pa-
sos en la última semana de octubre 
y tras cinco pases de selección, uno 
por semana, llegara a la gran final 
el sábado 2 de diciembre, conme-
morando así la Festividad de Santa 
Bárbara, Patrona del colectivo mi-
nero.   

II Noche de Flamenco y Copla en Peñarroya-Pueblonuevo

Intervinieron Maite Adrián con copla, Jesús Méndez al cante y Pepe del Morao a la guitarra y 
fue presentado por José Alonso Ballester

Adalberto García Donas León
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Que la calidad humana y profe-
sional de nuestros sanitarios, salvo 
algunas excepciones, es una reali-
dad y un hecho contrastado que 
está fuera de toda duda, algo que 
lo vemos y palpamos día a día. 

Las quejas, el malestar o las du-
das, no van contra el personal 
sanitario, van contra el sistema sa-
nitario en sí, por las carencias exis-
tentes de unos años para acá. Van 
contra las especulaciones a favor 
de la sanidad privada, que quien 
pueda pagársela dirá que es la me-
jor, pero que para los mortales de 
a pié, es algo que vemos de lejos, 
amparados eso sí, en la excelen-
te sanidad pública que tenemos 
y por la que tenemos que luchar 
para seguir disfrutando de ella y 
van por los recortes que tanto está 
afectando a nuestros profesiona-
les. Por ahí van nuestras quejas y 
dudas. 

Pues bien, para aclararnos esas 
dudas y esos miedos, la Comisión 
de Bioética del Área Sanitaria Nor-
te de Córdoba, citó a varias Asocia-
ciones de Peñarroya-Pueblonuevo 
y Comarca, para que con total li-
bertad, expresáramos las carencias 
hospitalarias o de atención prima-

ria que creyéramos conveniente, 
en un intento de mejorar en lo 
posible todo lo concerniente a la 
sanidad en el norte de Córdoba.

La reunión, que se celebró el 
jueves 18 de mayo en el ahora 
llamado HARE Valle del Guadiato 
(Hospital de Alta Resolución), estu-
vo coordinada por  Rafael Muñoz, 
Psicólogo, técnico de Promoción 
de Salud y Verónica Balsera, En-
fermera, supervisora de Consultas 
Externas y responsable de Partici-
pación Ciudadana. 

Tras las preguntas de las per-
sonas que formábamos el grupo 
focal, entre otras muchas cosas, 
exponiendo incluso casos reales, 
se sacaron muchas conclusiones, 
que de contarlas todas aquí, alar-
garía en exceso el artículo. Entre 
estas conclusiones, quedó claro, 
que cuando asistimos a consulta 
de atención primaria o de especia-
listas, hay que preguntarlo todo e 
incluso ir con las preguntas escri-
tas para que no se nos olviden. Se 
trata de salir informados al máxi-
mo sobre nuestro caso. Igual que 
en casos de traslados a los centros 
hospitalarios de referencia que 
corresponda, según la patología 

que  tengamos. Y si no estamos 
satisfechos con el trato recibido o 
sufrimos alguna negligencia des-
tacable, nuestra obligación es de-
jarla plasmarla por escrito en las 
hojas de reclamación existentes 
en todos los centros de salud y 
hospitales con el máximo de datos 
posibles.  

Se habló sobre la falta de susti-
tuciones del personal sanitario en 
Atención Primaria y hospitales, por 
jubilaciones o traslados, saturando 
de alguna forma a los profesiona-
les que quedan.

También se dejó claro, que en un 
momento dado, por las circuns-
tancias personales que fueren, 
podemos solicitar por escrito en 
Atención Sanitaria Hospitalaria, ser 
atendidos en un hospital diferente 
al de referencia. 

Se debatió sobre el transporte 
de enfermos y familiares cuando 
tengamos que desplazarnos al 
Hospital Comarcal de referencia en 
Pozoblanco, agrupando de alguna 
manera las citas para dicho hospi-
tal, con el fin de poder coordinar el 
traslado en un transporte público 
para las personas que no dispon-
gan de coche propio. 

Reunión con asociaciones en el Hospital de Alta Resolución “Valle del Guadiato” (HARE)

La Comisión de Bioética del Área Sanitaria Norte de Córdoba, debatió temas sanitarios y 
contestaron a todas las dudas y preguntas que les expusieron los asistentes
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Se debatió también sobre la 
necesidad de complementar de 
alguna forma el sueldo de los es-
pecialistas, para que de esa forma 
tengan un aliciente más llamativo 
para venir a zonas hospitalarias 
como la nuestra de difícil cober-
tura hospitalaria, quedando claro, 
que por desgracia no es un caso 
aislado, sino algo común en to-
das serranías de Andalucía, por lo 
que desde el SAS deben tratar el 
tema seriamente. Igual que el ais-
lamiento sanitario que sufren las 
personas que viven en las aldeas 
de Fuente Obejuna y Belmez. 

Y sobre todo, Rafael Muñoz in-
sistió en aclarar, que a día de hoy, 
este hospital no es un hospital co-
marcal, es un Hospital de Alta Re-
solución y como tal, es un centro 

hospitalario específico de estan-
cias cortas y diagnósticos rápidos, 
con especialidades funcionando 
en la actualidad como Cirugía, 
Dermatología, Neumología, Oto-
rrino, Ginecología, Medicina In-
terna, Cardiología, Rehabilitador, 
Oftalmología, Urología, Digestivo, 
con el apoyo de Fisioterapia, Reti-
nografía, Mamografía, Ecografía, 
Rayos X y Urgencias, donde se va 
a incluir la base de ambulancias de 
urgencia que ahora está en el Cen-
tro de Salud.

Para finalizar, se llegó a la con-
clusión, que debemos valorar en 
su justa medida lo que tenemos y 
sobre todo defenderlo, controlan-
do de cerca lo que por derecho nos 
corresponde, ni más ni menos, que 
una sanidad pública de calidad. 

El  Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha adjudicado, de 
manera provisional, la ejecución 
de las obras para instalar una doble 
envolvente en la cubierta del polide-
portivo municipal “Lourdes Mohe-
dano”, tras el procedimiento de lici-
tación pública llevado a cabo, en el 
que se han presentado dos ofertas. 
La empresa beneficiaria ha sido Api-
met Construcciones Autoportantes 
S.L.

Esta actuación cuenta con un pre-
supuesto de 78.229,92 euros, y un 
periodo de ejecución de 45 días. Se 
trata de un proyecto que va a ser fi-
nanciado con recursos procedentes 
del Plan provincial de asistencia a 
municipios y entidades locales au-

tónomas de la provincia de Córdoba 
para actuaciones locales en el marco 
de la agenda urbana y rural española 
“Plan Córdoba 15”, puesto en marcha 
por la Diputación Provincial. 

Con esta intervención se persigue 
eliminar de manera permanente el 
problema existente de filtraciones 
de agua motivadas por el agua de 
lluvia desde que se produjo la cons-
trucción del pabellón, permitiendo 
así el normal desarrollo de activida-
des deportivas en dicho espacio.

A partir de ahora, la empresa adju-
dicataria tiene que presentar la do-
cumentación correspondiente para 
proceder a la adjudicación definiti-
va, y la posterior firma del contrato 
de obras.

Adjudicada la instalación de cubierta en 
el polideportivo Lourdes Mohedano

Esta actuación cuenta con un presupuesto de 78.229,92 euros
elp

En noviembre del año pasado, un 
grupo de 15 hemanos, en grupos 
familiares o de amigos muy cerca-
nos a la Sacramentañ Hermandad 
y Cofradía de Ntr. Padre Jesús Cau-
tivo, Ntro. Padre Jesús Nazareno 
y María Stma. de la Esperanza, de 
los que podria decir sus nombres, 
pero prefieren seguir siendo ano-
nimos, decidieron donarle a María 
Santísima de la Esperanza una nue-
va aureola para cuando sea vestida 
de hebrea en los Cultos Cuares-
males y a lo largo de noviembre 
de negro por todos los santos y 
hermanos difuntos , similar a la do-
nada en 1991, pero en esta ocasión 
realizada totalmente en plata de 
ley de primera calidad, incluido el 
aro que soporta las 12 estrellas que 
en esta ocasión serán de 8 cmt., 
más 3 estrellas algo más pequeñas 
de 5 cmt., en forma de froches que 
lucirá en el pecherín o en el fajín, 
según decida su vestidora, Paqui 
fernández Nieto. 

Como no podía ser de otra mane-
ra, el diseño ha sido realizado sin 
ánimo de lucro por José Luis Leiva 
Núñez y para que quede constan-
cia de la donación, detrás de cada 
estrella se ha grabado las iniciales 
de la persona, unidad familiar o 
grupo de amigos que ha donado 
cada una de ellas. 

Nueva Aureola para María Stma. de la Esperanza de 
Peñarroya-Pueblonuevo
Adalberto García Donas León

Las estrellas van rematadas con 
circonita blanca en cada una de 
las 12 puntas que la forman y en el 
centro una piedra natural, tallada a 
medida de color Olivina. Aunque 
no hay nada escrito, la creencia 
popular cree que las doce estrellas 
pueden representar a los 12 após-
toles e incluso a las doce tribus de 
Israel, aunque en la tradición cató-
lica la Aureola ha sido relacionada 
siempre con la Virgen María y la In-
maculada Concepción.   

Pues bién, el tiempo ha pasado y 
la Aureola más las otras tres estre-

llas sueltas, han sido terminadas 
y todo ello bendecido en la Misa 
celebrada el sábado 27 de mayo, 
presidida por el Consiliario de la 
Hermandad y Párroco de Santa 
Bárbara, Carlos Sanz Hernández, 
La misa fue cantada por el Coro 
Rociero “Ntra. Sra. de la Esperan-
za”. 

Tras la preceptiva bendición, 
la aureola y los broches para el 
pecherín fueron puestos a la 
Virgen en ese mismo momento, 
por su vestidora Paqui Fernán-
dez Nieto.   

https://es.wikipedia.org/wiki/Iglesia_cat%C3%B3lica
https://es.wikipedia.org/wiki/Iglesia_cat%C3%B3lica
https://es.wikipedia.org/wiki/Mar%C3%ADa_(madre_de_Jes%C3%BAs)
https://es.wikipedia.org/wiki/Inmaculada_Concepci%C3%B3n
https://es.wikipedia.org/wiki/Inmaculada_Concepci%C3%B3n
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Nota aclaratoria
Este mes, debido a la gran cantidad de 
fotos dedicadas, hemos tenido que dejar 
atrás otras siete fotos pendientes de ser 
publicadas. Las mismas se publicarán en 
nuestro número de julio.
Foto 10
Realizada en la Asamblea Comarcal de 
Cruz Roja en Peñarroya-Pueblonuevo, el 29 
de abril de 2023
En ella vemos al grupo de personas que 
han participado en el taller de Estimula-
ción Cognitiva y sus monitoras. Entre todas 
han realizado de forma manual la cruz de 
mayo que vemos en la foto. De izquierda a 
derecha vemos a: Manoli Sánchez, Rosa-
rio Raigón, Enriqueta Partido, Rosa Ávalo, 
María Ledesma, Josefina Sánchez, Carmen 
Asensio, Carmen Martín, Azahara Moreno, 
Loli Caballero y Petri Carrasco.
Se la quieren dedicar a todos los volunta-
rios de Cruz Roja que hacen posible este y 
otros talleres.  
Foto 11
Realizada en el patio del CEIP Aurelio Sán-
chez de Peñarroya-Pueblonuevo, el 28 de 
abril de 2023
En ella vemos de izquierda a derecha a: 
Manuel Caballero, Gema Ledesma, Trini 
Gallego, David González, Verónica Expó-
sito, Vanesa Prado, Azahara Domínguez y 
Tamara Vigara. Todos ellos responsables 
de la realización de la cruz de mayo del 

colegio que vemos en la foto, dedicada al 
cine.
Se la quieren dedicar a toda la comunidad 
educativa de dicho colegio.
Foto 12
Realizada en un salón de la Residencia de 
Mayores “Virgen del Rosario” de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 28 de abril de 2023.
De izquierda a derecha vemos a: Ana Pe-
rales, Manuela Sánchez, José Tena, Rafael 
Nevado, Ángeles Domínguez y Victoria 
Donoso.
Todos ellos son los autores de la cruz de 
mayo de la residencia que vemos en la foto 
y se la quieren dedicar al resto de residentes 
y personas que los cuidan.  
Foto 13
Realizada en el exterior del Centro de Salud 
de Peñarroya-Pueblonuevo, el 28 de abril 
de 2023.
En ella vemos a un grupo de personas, en-
tre autores y responsables del Equipo de 
Salud Mental que han realizado su cruz de 
mayo, apoyados en FAISEM (Fundacional 
Andaluza de Integración a Enfermos de 
Salud Mental).  
Se la quieren dedicar a todos los usuarios 
del Centro de Salud y especialmente a los 
de Salud Mental.  
Foto 14
Realizada en la Caseta “Incienso y Cera” de 
Peñarroya-Pueblonuevo, el 30 de abril de 
2023 

En ella vemos a un grupo de amigos cele-
brando la cruz de mayo de la Hermandad 
de Jesús Cautivo, Jesús Nazareno y María 
de la Esperanza. De izquierda a derecha 
vemos a: Ernesto Durán, José María Mu-
ñoz, Anselmo Murillo, Rafael Sánchez, Raúl 
González, Víctor Caballero, José Durán, Mi-
guel Hidalgo y Alberto Gallego. 
Se la quieren dedicar a todos los aficiona-
dos al fútbol y al baloncesto local. 
Foto 15
Realizada en la Caseta “Incienso y Cera” de 
Peñarroya-Pueblonuevo, el 30 de abril de 
2023 
En ella vemos a familiares y amigos, pasan-
do un rato agradable en la cruz de mayo de 
la Hermandad de Jesús Cautivo, Jesús Na-
zareno y María de la Esperanza. 
De izquierda a derecha vemos a: Paula 
Benítez, Ana Pedregosa, Marco Antonio 
Pedregosa, Víctor Manuel Pedregosa, Juan 
José del Río, María Parra, Javier Herrera, 
Yasmina González, Victoria Muñoz y Ma-
nuel Ruiz.
Se la quieren dedicar a todos los amigos de 
las cruces de mayo en Peñarroya-Pueblo-
nuevo
Foto 16
Realizada en la Caseta “Incienso y Cera” de 
Peñarroya-Pueblonuevo, el 30 de abril de 
2023 
Muchos de ellos integrantes del grupo co-
frade “La 7ª Trabajadera” del paso de Jesús 

Nazareno de la Parroquia Santa Bárbara, 
en la cruz de mayo de la Hermandad de Je-
sús Cautivo, Jesús Nazareno y María de la 
Esperanza. De izquierda a derecha vemos 
a: Fernando Jesús Fernández, Pitu, José 
María Cuenda, Rafael Fernández, Irene 
Ávalo, Rafa Flores, Mari Loli Herrera, Olga 
Palomo, Mari Eva Blasco, Manuel Felipe 
Muñoz, Lucía Castro y José Manuel García. 
Se la quieren dedicara todos los hermanos 
cofrades de Peñarroya-Pueblonuevo. 
Foto 17
Realizada en la Caseta “Incienso y Cera” de 
Peñarroya-Pueblonuevo, el 30 de abril de 
2023 
Grupo de amigos pasando un rato agrada-
ble en la cruz de mayo de la Hermandad de 
Jesús Cautivo, Jesús Nazareno y María de la 
Esperanza. En ella vemos de izquierda a de-
recha a: Carolina Molero, Talia Díaz, Mari 
Ángeles Ruiz de Adana, Iván Arenas, Javier 
Barrena, Ernesto Mauriz, Juan Hidalgo y 
Horacio García.
Se la quieren dedicar a todos sus los ami-
gos y conocidos. 
Foto 18
Realizada en la Caseta “Incienso y Cera” de 
Peñarroya-Pueblonuevo, el 30 de abril de 
2023 
Grupo de amigos pasando un rato agrada-
ble en la cruz de mayo de la Hermandad de 
Jesús Cautivo, Jesús Nazareno y María de la 
Esperanza. De izquierda a derecha vemos 

a: Javi, Miguel, Gema Azahara, Antonio 
José, Cristina y Elena. 
Se la quieren dedicar a todos sus amigos y 
conocidos. 
Foto 19
Realizada en la Caseta “Incienso y Cera” de 
Peñarroya-Pueblonuevo, el 30 de abril de 
2023 
Grupo de amigos amantes de la música, 
pasando un rato agradable en la cruz de 
mayo de la Hermandad de Jesús Cautivo, 
Jesús Nazareno y María de la Esperanza. 
De izquierda a derecha vemos a: Pedro Rozi 
Rodríguez, Juan Luis Ortega Nogales, Ana 
Belén González Ruiz, José Lara Gallardo y 
Almudena Díaz Caballero. 
Se la quieren dedicar a todos sus amigos 
músicos y cofrades de Peñarroya-Pueblo-
nuevo. 
Foto 20
Realizada en la Caseta “Incienso y Cera” de 
Peñarroya-Pueblonuevo, el 30 de abril de 
2023 
Grupo familiar y amigos cumpliendo con 
la tradición de visitar la cruz de mayo de la 
Hermandad de Jesús Cautivo, Jesús Naza-
reno y María de la Esperanza. De izquierda 
a derecha vemos a: Patricia Molinillo, Celes 
Molinillo, Augusto Morales Castillejo, Inma 
Gómez, Luis Fernando Morales Castillejo, 
Rafael López y Javier Morales Castillejo. 
Se la quieren dedicar a todos los hermanos 
cofrades de Peñarroya-Pueblonuevo.
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Daniel 
García 
Gallardo

Aunque todo el mundo dice saber que hay 
solo una verdad segura en nuestras vidas, que 
es que habremos de morir, yo tenía otra con 
tanta certeza como esa aquella mañana de los 
días finales de este mes de mayo que se había 
vuelto formal y cumplidor trayendo lluvias, 
vientos y hasta fríos, cumpliendo su función de 
espejo con el cálido y seco marzo pasado, en 
una palabra, marceando. Sí, yo sabía que NO 
iba a salir elegido alcalde, ni siquiera concejal, 
de mi pueblo en estas elecciones municipales, 
una predicción fácil teniendo en cuenta mi es-
casa predisposición para actuar en un primer 
plano de la política local o el que ninguno de 
los partidos litigantes hubiera considerado esa 
posibilidad. No era preciso poseer el don de la 
profecía con estos mimbres para conocer este 
futuro.

 Y mientras caminaba hacia el CEIP “Alfredo 
Gil” -el centro escolar en el que he trabajado 
durante treinta y tres años y en una de cuyas 
aulas estaba instalada la mesa en la que de-
bería depositar el voto- bajo un paraguas que 
recibía gozosamente la tan necesaria, aunque 
fuera tardía bendición en forma de lluvia,  iba 
viendo los carteles con los rostros de los candi-
datos a la alcaldía peñarriblenses en las farolas 
o pendientes de los cables aéreos que iban de 
una a otra acera más o menos maltratados por 
las tan bienvenidas inclemencias del tiempo 
atmosférico. Peor suerte habían sufrido las co-
locadas en paneles a pie de calle en que los in-
evitables desaprensivos habían sacado a relu-
cir su incivismo e intolerancia bien tratando de 
arrancar los carteles de quienes creían no de-
berían estar allí exhibiendo sus sonrisas confia-
das e impostadas, quizás más propias de un in-
teresado estudio fotográfico, bien limitándose 
a raspar sumaria y selectivamente los ojos y la 
boca con el deseo de poder anular al adversa-
rio, incluso físicamente si ello les hubiera sido 
posible. Aunque tal vez con estas acciones lo 
que quisieran expresar fuera la materialización 
de un exabrupto, de un simple desahogo en 
un grado de intensidad superior al verbal.

Y me vi caminando en 1977 junto a mi amigo, 
y joven colega, Juan Manuel por las calles de 
la vecina Belmez yendo desde el convento de 
Monjas en el que estaba instalado el comedor 
escolar -entonces se trabajaba a jornada par-
tida- hasta el colegio de “Nuestra Señora de los 
Remedios”, junto al parque grande, un edificio 

que en la actualidad es la sede del Ies. “José Al-
cántara” donde después de comer jugábamos 
sendos equipos mixtos de alumnos y maestros 
antes de volver al tajo ¡éramos tan jóvenes!. 
Me vi caminando en aquellas mañanas de la 
primera campaña electoral tras la desaparición 
del longevo dictador Francisco Franco, desde 
su piso al colegio charlando amigablemente 
quizás del trabajo en la escuela, de libros o de 
trivialidades cotidianas. Debió llover alguno 
de esos días de junio, porque el barbado Juan 
Manuel, buena persona y mejor degustador 
de la literatura además de artista plástico, iba 
con las dos manos ocupadas: en una el sempi-
terno cigarrillo y en la otra un paraguas, pero 
un paraguas convertido en arma con la que ir 
destruyendo sin detenerse, casi como si fuera 
por simple casualidad, los carteles electorales 
fijados en los postes de la luz, en las paredes… 
porque en esta época como nunca habíamos 
ejercido el derecho al voto por cosas de la mi-
noría de edad -no se disfrutaba legalmente de 
la mayoría de edad hasta los 21, si eras varón y 
en el caso de no serlo, hasta los 23 pues, obvia-
mente, no gozaban de iguales derechos que 
los hombres-

Me pareció una inofensiva gamberrada la pri-
mera vez, ya he dicho que éramos amigos ade-
más de compañeros. Luego me di cuenta que 
era selectivo al rasgar los carteles, esto es que 
su iconoclastia solo iba dirigida a los que pe-
dían el voto amparándose en las siglas y esló-
ganes de partidos de izquierdas como el PCE, 
PSOE, el Partido Socialista Popular-Unidad So-
cialista o para la Unión de Centro Democrático. 
Por entonces yo era, además de por la influen-
cia de la familia en donde más que de la futura 
democracia, se hablaba de lo mala que estaba 
la vida y medrosamente del “ruido de sables” o 
de la actitud provocadora de los que parecían 
muy potentes y organizados partidos seguido-
res del régimen franquista -durante bastantes 
años después aun seguirían en los lugares de 
honor, o de obligado paso, de los centros pú-
blicos los enmarcados testamentos de Franco 
en los que se proclamaba que “todo había 
quedado atado y bien atado” tras su muerte-. 
Como hijo de la pequeña burguesía local e in-
teresado creyente en la equidistancia política, 
me identificaba con el mensaje del entonces 
presidente Adolfo Suárez y de su flamante par-
tido, la UCD. 

Juan Manuel me miró fijamente y me dijo 
que esos habían matado a uno de sus abuelos 
y a otros familiares cuando la guerra en Pozo-
blanco, su pueblo. Le dije algo así como que ya 
había pasado mucho tiempo de aquello, que 
éramos jóvenes y no deberíamos dejar que la 
gente mayor nos estropease con sus rencores 
nuestro futuro, pero él insistió en la bondad de 
aquellos muertos y en lo criminal de quienes 
les habían arrebatado sus vidas. Y como no te-
níamos otros argumentos no volvimos a decir 
nada hasta que cada uno entró en al colegio y 
a sus aulas. Aquel día tuve muy presente la his-
toria que me habían contado los compañeros 
sobre la existencia de una bomba de aviación 
que no había explotado enterrada junto a los 
cimientos de una de las esquinas del centro 
escolar. Y luego, que tendría que hablarle de 
aquel director que teníamos del que decían 
había sido uno de los represores franquistas en 
Pozoblanco al terminar la guerra… pero tal vez 
pensé que qué íbamos a ganar colocando los 
muertos de un bando contra los muertos del 
otro, cuando estaban de por medio vínculos 
familiares que ponían unas anteojeras tan di-
fíciles de evitar. ¡Ignorábamos tanto entonces 
sobre este tema! 

No se habló más del asunto mientras íbamos 
o volvíamos de la escuela y él, un poco como 
quien no quiere la cosa, seguía desgarrando 
los carteles ya desgarrados o los que recién ha-
bían repuesto mientras yo estaba ocupado en 
mirar hacia otra parte.

Aquellas elecciones generales para el Con-
greso en aquella Peñarroya-Pueblonuevo que 
ya había vivido una huelga minera a los pri-
meros meses de este año y que seguía viendo 
cómo continuaba la curva descendente de 
la producción de carbones en la cuenca del 
Guadiato, están borradas prácticamente de 
mi memoria, salvo esa difusa emoción sentida 
al poder votar por primera vez. Aunque como 
cronista podría comentar que por entonces te-
níamos derecho a ejercer el voto 9850 vecinos 
del total 13579 habitantes censados (816 me-
nos que el año precedente), que acudimos a 
las 14 mesas electorales dispuestas para la oca-
sión nada menos que el 79,21% de los peñarri-
blenses (quizás haya que recordar también 
que durante el tiempo de la sui generis Demo-
cracia Orgánica de Franco, el voto era obliga-
torio para la ciudadanía y quizás se mantuviera 

Tiempos de elecciones
Jerónimo López Mohedano, C.O.

la tendencia a acudir en esta ocasión).  No hubo 
incidentes de mención y sí algunas pintadas en las 
fachadas. También está registrada la agresión a un 
militante del PSP, que en un coche realizaba tareas 
de propaganda para la celebración de un mitin en 
el distrito de Peñarroya, por parte de un militan-
te del partido nostálgico del franquismo Fuerza 
Nueva, que también celebraba en esa jornada un 
acto electoral.

El PSOE, del jovencísimo líder Felipe González, 
con el 57,23% de los votos. La UCD, capitaneada 
por el pragmático Adolfo Suárez, con el 20,43%. 
El PCE, dirigido por el histórico Santiago Carrillo, 
con el 9,55% -muy por debajo de las expectativas, 
pues era el Partido por antonomasia,  la formación 
que había llevado sobre sus hombros la principal 
oposición interior contra la dictadura- y la con-
federación de AP, bajo la férrea férula del incom-
bustible Manuel Fraga, con el 8,67% -que resultó 
también un decepcionante resultado-, acapara-
ron 7397 de los votos emitidos en la capital del 
Guadiato que contribuyeron en la elección de los 
7 diputados que correspondían en el Congreso a 
la provincia de Córdoba. Los votos de los partidos 
de la izquierda superaron los 4205 y demostraron 
que, a pesar de los miedos y temores tras el obli-
gado paso del desierto durante el franquismo, 
cuál era el sentimiento político mayoritario de 
aquellos peñarriblensesTres años después supe 
que mi amigo se había convertido en brumas, en 
carne de recuerdos tras su fatal encuentro con la 
Parca en un pueblo de Sevilla, donde aún tuvo 
tiempo de dejar huella de su quehacer profesio-
nal, además de la más tangible: una figura de un 
paso de Semana Santa como legado artístico.  

Hoy empiezo a escribir, al contra-
rio de como lo suelo hacer, con el 
alma llena de nostalgia. Está llo-
viendo y no puedo evitar el dolor 
que siento al pensar en la escasez 
que sufre mi tierra y en especial el 
pueblo que me vio nacer, en el que 
crecí, pasé mis primeros años de 
juventud y sus ilusiones.

No puedo evitar que mi memoria 
sea invadida por las imágenes de 
las lluvias de primavera que caían 
entonces. Unas lluvias, de verdad 
torrenciales, que llenaban los cami-
nos de barro haciendo que fuesen 
mucho más difíciles de transitar. 

Ahora, en que los campos de “La 
Piel de Toro” están mayoritaria-
mente invadidos por la sequedad, 
recuerdo como consecuencia de 
las lluvias de primavera ¡en abril, 
aguas mil! el arroyo que discurría 

Nostalgia

por el olivar y debíamos cruzar so-
bre un puente a ras de suelo para 
llegar a casa, y que permanecia 
seco mientras  no lloviese, cuando 
llovía contenía gran cantidad de 
agua, e incluso cuando la lluvia era 
mas de la normal, (algo que ocurría 
variantes veces al año) al no caber 
por el interior, saltaba por encima 
del puente arrancando parte de la 
tierra que lo cubría y haciendo ne-
cesaria su reparación posterior.

Entonces las lluvias eran en oca-
siones tan abundantes que, como 
la parte situada en el frontal de 
la casa hacia pendiente desde la 
loma de un pequeño cerro del te-
rreno vecino, el agua arrancaba la 
tierra creando pequeños arroyos a 
lo largo del camino y, también, por 
algunos lugares del olivar.

Era una delicia contemplar como 
caían las fuertes lluvias y, tanto mis 
hermanas como yo (a veces tam-
bién mis padres) mirábamos como 

caía desde el zaguán de la casa ¡era 
una bendición para los campos y 
mejoraba la vida para quienes de-
pendíamos de él! Unas veces por-
que lo hacía resucitar (al final de los 
inviernos siempre parecía muerto) 
creando múltiples formas de vida 
vegetales, que en una buena parte 
daría con posterioridad color a los 
campos que se llenaban con la mu-
sicalidad del trino de los pájaros, 
cuando la temperatura comen-
zaba a templar los días ¡algo que 
nosotros, cuando el frío aportaba, 
esperábamos con impaciencia!

Pero no era solo eso lo impor-
tante, también cuando la hierba 
despuntaba del interior de la tierra 
y asomaban la punta de sus tallos, 
pocos días después de haber ce-
sado de llover, aquellas zonas es-
taban cubiertas de un verdor que 
prometía abundante pastos para 
las vacas y una alfombra en la que 
desarrollábamos parte de nuestros 

juegos. Ahora extraño como era la 
vida de aquellos años, años en que 
las estaciones se diferenciaban 
perfectamente entre sí. Algo que 
se debía en parte al paso de las llu-
vias de entonces, que aunque nos 
hacían protestar muchas veces, en 
realidad disfrutábamos mucho de 
su paso, no solo al sentirnos mo-
jados, también aspirando el olor 
que desprendían la hierba y la 
tierra mojada, y algo más que pro-
curábamos hacer cuando nuestros 
padres no podían vernos ¡saltar en 
los charcos!

Por eso hoy, debido al relato que 
llevan haciéndome los familiares 
que viven en Andalucía sobre el 
tiempo que lleva sin llover y el te-
mor ante lo que ocurrirá durante 
los meses de verano, me digo que 
soy un afortunado al poder disfru-
tar ¡aunque en ocasiones me can-
sen tantos días de agua! viendo 
como cae la lluvia, casi sin descan-

so, durante horas y con pequeñas 
pausas durante días.

También, en ocasiones, la indig-
nación se apodera de mí, cuando 
los Medios de Comunicación So-
cial, se hacen eco de como algunos 
políticos secundan los intereses 
del Poder Económico y, pese a la 
escasez de agua, permiten la ex-
plotación sin control de los pocos 
acuíferos que quedan en nuestro 
país, por no decir del mundo. Todo 
para permitir el enriquecimiento 
de los poderosos y, también, ara-
ñar algunos votos de quienes no 
ven otra cosa que el dinero que 
les llega, sin pararse a pensar que 
todo en la vida es finito que, sin te-
ner en cuenta los múltiples avisos 
de los científicos, apoyan a quie-
nes esquilman nuestro planeta, 
que de seguir el mismo camino y 
no rectificar, se convertirá en un 
planeta similar a lo que es hoy el 
Planeta Marte.
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Alfonso García-Donas Sepúlveda  Psicólogo
En el artículo anterior hablábamos 

de un cliché social que nos encon-
tramos frecuentemente en la consul-
ta psicológica: el papá gruñón. Ese 
modelo de paternidad iracunda, de 
carácter explosivo-intermitente, que 
se enfada de manera impredecible 
por trivialidades y cuyas respuestas 
suelen ser desproporcionadamente 
airadas… “Es muy bueno, pero tiene 
un pronto” 

Comentábamos que ese estilo de 
paternidad podía repercutir de ma-
nera negativa en la evolución de los 
hijos, pudiendo generar una persona-
lidad basada en la indefensión, inhibi-
da e insegura, con escasa capacidad 
para defenderse de ataques o abusos 
externos. O todo lo contrario, imitan-
do por aprendizaje vicario el modelo 
del padre, generando una persona 
adulta incapaz de gestionar la ira, 
con escasa tolerancia a la frustración, 
tal vez soberbia y un tanto narcisista. 
Porque ya se sabe: a veces al fuego se 
combate con fuego.    

Pues bien, en este nuevo artículo ha-
blaremos de otro perfil generalizado, 
pero esta vez basado en una femini-
dad apocada, pero no por ello con 
menor capacidad dañina para la evo-
lución de la personalidad de los hijos. 
Hablamos de la mamá llorona. 

Como apuntamos en otros artículos, 
es menester señalar que cuando ha-
blamos de estos perfiles, no estamos 
pretendiendo sojuzgar a nadie. Se 
asume así que, en términos genera-
les, cada padre y madre ejerce como 
mejor puede. Por lo tanto, todo lo 
comentado tendrá un cariz absoluta-
mente descriptivo, nunca peyorativo 
ni menospreciativo. Así mismo, asumi-
mos que estos son estereotipos muy 
concretos, por lo que nuestros lecto-
res pueden no ver reflejado en ellos 

el estilo de paternidad, maternidad, 
que ha sido ejercido para con ellos, 
siendo que toda persona es una mez-
colanza de matices que por obviedad 
no pueden ser tenidos en cuenta en 
su totalidad en estas escuetas líneas. 
No se habla, pues, de una persona en 
concreto, sino de un patrón. 

Dicho lo cual, encontramos el cliché 
de mamá llorona en esa madre de 
carácter sufriente, con tendencia a 
un temperamento sumiso, inhábil en 
poner límites, defenderse de críticas, 
etc., que se adhiere a un rol victimista 
(por sentirse frecuentemente culpa-
ble) cuando alguien la confronta con 
alguna crítica o malestar. Si en papá 
gruñón encontramos respuestas 
desproporcionadas en torno a la ex-
presión de la ira, aquí las tenemos en 
torno a la tristeza. 

En los primeros años de vida de los 
hijos, son mamás a las que el estrés 
propio de la crianza tiende a desbor-
darlas emocionalmente, pudiendo 
llegar a sufrir depresión posparto. 
Durante el crecimiento de los hijos, 
tienden a culpabilizarles de su males-
tar. Así mismo, no poseen una perso-
nalidad suficientemente segura como 
para asumir madura y asertivamente 
una crítica o malestar que su hijo/a 
adulto pueda tener para con ella.

Es así como ante un puntual acorra-
lamiento dialéctico (esto es, sentirse 
abrumada con argumentos de peso) 
se acogen al llanto como forma de sa-
lir del atolladero, culpabilizándose de 
manera exagerada sobre su mala pra-
xis como madre. Es ahí cuando surge 
la manida frase de “a mi madre no se 
le puede decir nada porque ensegui-
da se echa a llorar”. La misma que po-
dríamos aplicar al cliché de papá gru-
ñón: “a mi padre no se le puede decir 
nada porque enseguida se enfada”. 

En este contexto, echarse a llorar es 
más una frase hecha que una acción 
literal, aunque también esto último. 

Con relación a ello, téngase en cuen-
ta que las emociones básicas (ira, tris-
teza, miedo, asco, sorpresa y alegría) 
sólo son las lideresas de grupos emo-
cionales mucho más amplios confor-
mados por las emociones secunda-
rias. En el grupo de la tristeza, entre 
otras, encontramos: desánimo, cul-
pabilidad, desamparo, resignación, 
decepción, pesimismo… Emociones 
que frecuentemente desembocan 
en actitudes desmedidas, tales como: 
falsa aquiescencia, híper-complacen-
cia, victimismo, silencio prolongado 
a modo de castigo emocional, apoca-
miento... 

Así, debemos entender aquellas 
actitudes como conformadoras de 
un mecanismo de defensa. Igual que 
la ira sirve para zanjar un asunto ta-
jantemente, sirviéndose del abruma-
miento del contrario como forma de 
posicionarse ante un conflicto; la tris-
teza genera algo parecido, pero por 
debajo. Dicho de otro modo, cuando 
vemos a una persona triste, tende-
mos a activar nuestra compasión, 
generando así un beneficio secunda-
rio muy suculento (y probablemente 
inconsciente) para esa persona. No 
obstante, aunque sea muy útil como 
mecanismo de defensa, es completa-
mente inútil para resolver un escollo 
de manera madura, asertiva y respon-
sable, ya que no es una herramienta 
madura ni equilibrada usar la tristeza 
para victimizarse. Además, el hijo o 
hija que recibe esa actitud puede sen-
tirse culpable sin razón e incluso víc-
tima de la manipulación emocional. 
Ambas circunstancias tienen la capa-
cidad de generar alejamiento. 

Diferentes son las lágrimas que 

pueden brotar cuando una persona 
se siente abrumada en una discusión 
acalorada. Este segundo tipo de lá-
grimas no son de victimismo, sino de 
coraje, de frustración, y sirven para 
seguir peleando lo que consideramos 
legítimo. Paradójicamente, sirven a 
modo de descompresión en el “fragor 
de la batalla” para poder mantener-
nos inhiestos/as. 

En resumen, mamá llorona, llora por 
victimismo, para de forma inconscien-
te hacer sentir culpable al hijo/a y de 
esa manera lograr su compasión o su 
asenso. Así, dada esta actitud de for-
ma generalizada, puede tener en la 
personalidad del hijo/a las siguientes 
consecuencias:

Desarrollar intolerancia y falta de 
empatía ante la tristeza o el malestar 
de otras personas. 

Ser una persona restrictiva con la 
propia tristeza (cuya expresión en cir-
cunstancias legítimas es muy saluda-
ble), por juzgarla como una ñoñería.

Apego evitativo, incluso reactivo (de 
rechazo), para/con la madre, por sen-
tir la imposibilidad de expresarse con 
ella de forma adulta. 

Inversión de roles, obligando al/a 
hijo/a a mostrar más madurez que su 
ascendente. 

Culpabilidad excesiva a la hora de 
poner límites o expresar una incomo-
didad de manera asertiva, pudiendo 
llegar a ser permisivo/a con situacio-
nes abusivas.  

Empatizando con la persona que 
tiende a cumplir con este cliché, fre-
cuentemente encontramos una histo-
ria de niñez cuyas quejas no tuvieron 
cabida en su contexto familiar; tal vez 
su expresión emocional fue invalida-
da sistemáticamente, o excesivamen-
te criticada y o reprendida. Dicho de 
otro modo: una niña a la que nunca 

dejaron expresarse, una niña “no vis-
ta, no mirada”. Es así como desarrolla-
mos esta defensa, a través de la cual 
buscamos la mirada y la compasión 
del mundo, aquella que no tuvimos 
cuando éramos niños. 

Siendo así, si tienes un poco de 
mamá llorona, entiende que es legí-
timo recibir (igual que ofrecer) quejas 
y/ críticas siempre que se hagan de 
forma asertiva (respetuosa) y que és-
tas no son un ataque personal. Esfuér-
zate por recibirlas de manera asertiva 
y, en el caso de que las consideres ile-
gítimas, devolverlas. Así mismo, date 
permiso para ofrecerlas de forma 
templada, asertiva y madura. Es sano 
hablar sobre lo que no nos sienta bien 
o nos hace daño. 

Por tu parte, si eres un hijo/a con una 
mamá llorona, ten paciencia y empa-
tía. Muéstrate especialmente respe-
tuoso/a cuando necesites expresarle 
una queja o crítica a tu madre. Intenta 
reprimir tu ira cuando no pueda evitar 
“llorar” y explícale que no le dices esto 
o aquello para hacerle sentir mal, sino 
para mejorar vuestra relación. 

Para terminar, entendamos que to-
dos/as somos un poco víctimas de la 
educación recibida y de los varapalos 
de la vida. El mundo es un lugar hostil 
y llevamos incontables generaciones 
arrastrando errores en el trato para/
con los demás. Algunos mayores, 
otros menores, pero todos sin excep-
ción tienen consecuencias psicológi-
cas que la mayor parte de las veces 
pasan desapercibidas. Y este cliché 
del que hemos hablado sólo es una 
de ellas. Por último, nunca olvides: es 
mejor una mamá llorona que no tener 
mamá. Por lo tanto, no permitas que 
sus heridas no sanadas te alejen de 
quien, por lo demás, te ama por enci-
ma de cualquier cosa.  

Mamá llorona. El chantaje emocional inconsciente
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Adalberto García Donas León

Llegamos al ecuador del año y un 
mes más, sin querer hacerlo, debo tirar 
de la reserva familiar; prefiero que seáis 
vosotros los que aportéis esas fotogra-
fías, que varios me habéis prometido 
enviar, pero que no llegan. Mientras 
llegan o no, seguiré aportando esas fo-
tos familiares que he mencionado, que 
en este caso son todas de mi familia 
paterna. 

Os recuerdo que una fotografía se 
puede considerar antigua aunque sea 
a color, cuando por ella hayan pasado 
40 o 50 años, es decir que sea de las 
décadas de los años 70 u 80 del siglo 
pasado y por lo tanto ya se utilizaba el 
color.  Como siempre suelo hacer, co-
mienzo por la más antigua.

  Foto 1 
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 18 de enero de 1953
La misma está realizada en la Plaza 

Santa Bárbara de Peñarroya-Pueblo-
nuevo y en ella vemos a mi madre, Lola 
León Pedrajas, a mi padre, Adalberto 
García-Donas López, a Delfín Sánchez 
Gil, a su esposa María Belén Cabricano 
y a mi tía Carmen León Pedrajas. 

Foto 2
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 6 de enero de 1958
La misma está realizada en una de 

las rejas del Colegio Presentación de 
María de Peñarroya-Pueblonuevo y en 
ella vemos a mi tía Julia García-Donas 
López, con mi hermana en sus brazos, 
Loli García-Donas León, a mi primo 
Pepe Martín García Donas y a mí mis-
mo Adalberto García-Donas León, am-
bos sentados en el muro y de pié están 
mis otros primos hermanos de Madrid, 
hijos los tres de mi tía Julia, Paco y Ma-
ría Victoria Martín García-Donas. Todos 
nosotros con juguetes que nos traje-
ron los Reyes Magos. 

Foto 3
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 26 de abril de 1959. La 
misma está realizada en la Plaza Santa 
Bárbara de Peñarroya-Pueblonuevo y 
en ella vemos a un grupo de amigos 
acompañados por el sacerdote Juan 
Olmo, todos ellos perteneciente a un 
grupo parroquial que bien pudiera ser 
el de Acción Católica o el del Santísimo 
Sacramento. 

De izquierda a derecha vemos a: Er-
nesto García, Adalberto García-Donas 
León, Eloy Valdeiro, Antonio Hernan-
do Luna, Juan Olmo, Leopoldo Colla-
do, Diego León, Bartolomé Marmol y 
agachados, Atanasio Jurado, Antonio 
Carro y Manolo Cañadilla.  

Foto 4
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 16 de agosto de 1959.
La misma está realizada en plena 

Feria de Agosto de Peñarroya-Pueblo-
nuevo y el ella vemos a los hermanos 
Adalberto (4 años) y Loli García-Donas 
León (2 años), montados en los tradi-
cionales caballitos.  

Foto 5
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 10 de mayo de 1961.
La misma está realizada en la casa 

de mi tía Paquita en Ciudad Real y en 
ella vemos a la mencionada Paquita 
García-Donas López, a su hermana y 
tía mía, Julia García Donas López y a 
mi tía abuela, Carmen López Hinojo-
sa.  

Foto 6
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 26 de mayo de 1963.
La misma está realizada en la Plaza 

Santa Bárbara de Peñarroya-Pueblo-
nuevo y en ella vemos a mis padres, 
Lola León Pedrajas y Adalberto Gar-
cía-Donas López, a mí mismo, Adal-
berto García-Donas León y a mi her-
mana Loli García-Donas León, el día 
de su Primera Comunión.   

Foto 7
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 28 de marzo de 1964
La misma está realizada en Ciudad 

Real, en la procesión del Sábado de 
Resurrección y en ella vemos a mi 
tía Paquita García-Donas López, a mí 
mismo, Adalberto García-Donas León 
y a mi padre, Adalberto García-Donas 
López.

Foto 8
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 12 de noviembre de 
1964. La misma está realizada en la Es-
tación de Trenes de Ciudad Real y en 
ella vemos a mi padre, Adalberto Gar-
cía-Donas López y a mi abuelo mater-
no, Alfonso León Delgado, cuando 
iban camino de Madrid a compra un 

piso, tras enterarse en esas fechas que 
el cierre y traslado del personal de 
FEVE (Ferrocarriles de Vía Estrecha) 
en la zona, estaba ya programado 
para años venideros, con destinos 
incluidos. Como ya estaba previsto, a 
mi padre lo trasladaron a las Oficinas 
Centrales en Madrid a mediados de 
1969.  

Foto 9 
Cedida por la familia García-Donas 

León, fechada el 14 de septiembre de 
1966. La misma está realizada en la 
que antaño era calle Calvo Sotelo, que 
iba desde la Plaza de Abastos hasta el 
paso a nivel de la “Estrecha” y desde 
allí continuaba como Avenida Calvo 
Sotelo hasta Peñarroya, ahora llama-
da Avda. José Simón de Lillo. En ella 
vemos a Paquita García-Donas López 
en dicha calle, que como se ve en la 
foto, aún existía el muro de la ver-
güenza franco-español, que separaba 
y quitaba de la vista el lugar de recreo 
de la colonia francesa (casa social, 
zonas deportivas, parque y piscina), 
del resto de ciudadanos de Peñarro-
ya-Pueblonuevo. 

Polígono 
Industrial  

“Los Pinos”

1 2

4

3

5 6 7

9

8
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 Cocina  de Juan Sandoval Nogales 
para elPeriódico

Capítulo 34La vida de un peñarriblense
Miguel Luis Vigara Durán

C/ Cantera, 17    Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba)

957 560 226 - 677 520 715

Mi  cazón en adobo con  mahonesa 
de ajos y naranja

Nunca le pregunté a mis padres 
cómo se sintieron cuando tuvieron 
que decidir emigrar a otro lugar 
tan alejado de nuestro entorno, de 
nuestra Andalucía, de las costum-
bres que habían adquirido a lo largo 
de los años de vida en común. Mi 
padre acababa de cumplir cincuenta 
años, mi madre tenía uno más que 
él. Los hermanos supimos del tras-
lado bastante después de que ellos 
ya lo habían decidido tras saber de 
la Dirección del ferrocarril que iban a 
cerrar esa línea. Durante algún tiem-
po maduraron la futura situación y 
se hicieron a la idea de que era ne-
cesario el traslado. Lo que creíamos 
que pasaría algún tiempo más tarde 
se tuvo que hacer en un momento 
dado. Como yo estaba en Córdoba 
estudiando segundo de Magisterio, 
no participé gran cosa en los prepa-
rativos finales. 

Como dije en el capítulo anterior, 
había conocido a Loli, nos habíamos 
hecho novios, como se decía enton-
ces, y nuestra ilusión era permane-
cer juntos el mayor tiempo posible. 
En varias ocasiones me había acom-
pañado al pueblo y estuvo hasta en 
una boda de unos parientes que se 
celebró en el mismo casino. Así que 
toda la familia la conoció y se alegra-
ban, eso me decían, de que yo la hu-
biera conocido, pues era muy guapa 
y muy elegante. Se notaba que vivía 
en la capital. No lo digo como si me-
nospreciara a la gente de mi pueblo, 
pues siempre he estado muy or-
gulloso de él y de sus gentes, y por 
aquel entonces era de los pueblos 
más adelantados de la época.

Confluyeron varias circunstancias 
que me hiciera plantear a mis padres 

que yo me quedaría en Córdoba. La 
primera era que, finalizado el segun-
do curso, el tercero era fundamental-
mente de prácticas en un colegio en 
el que estaría todo el curso escolar. 
Por la tarde acudíamos a la Escuela 
de Magisterio para realizar diversas 
actividades complementarias. Me 
resultaría, por tanto, un problema, 
tener que realizar dicho curso cam-
biando de provincia y matricularme 
en otra Escuela que como muy cerca 
debería ser en Bilbao. Yo iría, pues a 
verlos en las vacaciones, y no sería 
problema la estancia en Córdoba 
–ésta es la segunda circunstancia- 
pues viviría con mi tío-abuelo Ángel, 
que vivía solo, como ya he narrado 
en anteriores capítulos. 

Hay una tercera consideración o 
circunstancia que en cierto modo 
me hizo que intentara y consiguie-
ra quedarme en Córdoba, y fueron 
las palabras de Loli en un momento 
dado y que no olvidaré nunca. No sé 
si lo hubiera cumplido de haberme 
ido con mis padres y hermanos al 
norte… -“Yo no quiero un novio por 
carta”.

A primeros de noviembre de 1970, 
no recuerdo bien si fue el 6 ó el 7, 
repleto el camión de la mudanza 
partió de Pueblonuevo, de la calle 
Prim, nº 2, un día antes. Mis padres 
se trasladarían en tren haciendo tras-
bordo en Madrid, o quizás fueran en 
un tren directo de Córdoba a Bilbao 
que se llamaba Estrella Picasso, quie-
ro recordar.

No sé expresar los sentimientos que 
debieron embargar a mis padres, so-
bre todo, cuando dejaran definiti-
vamente su pueblo, donde habían 
vivido tantos años de su juventud, 

madurez y vida en común. Sé que 
ellos se conocían desde niños pues 
eran ambos naturales de Valsequi-
llo. Ellos con cincuenta años y mis 
hermanos, Ana María con veintidós 
y Pedro con quince. Yo tenía veinte. 

La primera anécdota que quiero 
contar refleja las costumbres de la 
época y cómo se entendía en las 
familias el viajar cuando éramos no-
vios. Cuando planteé a mis padres 
y a los padres de Loli que quería ir a 
verlos con ella en verano – la primera 
vez fui solo en Navidad y estuve esos 
cinco o diez días en Bermeo- para 
poder ir juntos, tuvo que venir mi 
padre a por nosotros a Córdoba, y 
acompañarnos para que no viajára-
mos solos, y a la vuelta, fue mi her-
mana la que nos acompañó para lo 
mismo. No estaba bien visto que dos 
novios viajaran solos.

 ¡Lo mismo que ahora!

¿Por qué no me fui con mis padres y hermanos al norte? Se formaliza nuestro noviazgo. 
Primeras anécdotas.

Frente a nuestra casa de la calle Prim

Desde el Centro de Transfusión 
Tejidos y Células de Córdoba, nos 
informan que la colecta de sangre 
celebrada en Peñarroya-Pueblo-
nuevo el 15 y 16 de mayo, en la 
sede de la Asamblea Comarcal de 
Cruz Roja Española, ha dado como 
resultados los siguientes datos:

115   Donantes atendidos
  98   Donaciones de sangre 
    7   Donaciones de Plasma
    4   Donantes nuevos
En dicha nota agradecen también 

la colaboración prestada para el 
desarrollo y el éxito de esta campa-
ña, gracias a la cual muchas perso-
nas recuperarán su salud o salvarán 
su vida. 

Cualquier idea o sugerencia o 
propuesta para futuras campañas, 
que ayuden a mejorar los resul-
tados, atraer nuevos donantes o 
mejorar la atención que prestamos, 
serán siempre bien recibidas. 

Un cordial saludo

Nota de redacción
Donar sangre es un proceso corto 

e indoloro, que aparte de ser be-
neficioso para nuestra salud, salva 
vidas, que en cualquier momento 
bien puede ser la nuestra. 

Desde aquí animamos a todos los 
que estáis indecisos, a que en las 
próximas extracciones se acerquen 
a salvar vidas.   

Donaciones de sangre en 
Peñarroya-Pueblonuevo

elp

 Este mes  vamos de adobos, que 
tanto gusta en nuestra  Andalucía, 
y por supuesto al resto del país. Os 
puedo asegurar que lo vais a flipar.

Ingredientes

500 gramos de cazón
Harina
Vinagre de jerez (un vaso) 
Agua (un vaso) 
Aceite de oliva (un vaso) 
1 cucharada de sal gorda
1 cuchara de comino
1 cucharada de pimentón dulce de 
la Vera
2 cucharadas de orégano
3 hojas de laurel
3 dientes de ajos
4 ajetes tiernos
1 naranja (solo la ralladura de la 
naranja) 

Elaboración de  la mahonesa de 
ajo pimentón y naranja 

Pondremos el vaso de aceite en 
un cazo, limpiamos los ajetes y 
los confitamos a fuego muy bajo 
(muy importante que no los frías). 
Unos 12 minutos. Apartamos y  re-
servamos hasta que se enfríen. 
Seguido introducimos el pimen-
tón. 
Cuando este todo frio quitamos   
(los ajetes confitados) y en el vaso 
de la batidora añadimos un huevo 
la piel de la naranja rallada y poco 
a poco vamos echándole el aceite 
del pimentón hasta dejar hecha la 
mahonesa y reservamos. 

Para  hacer el adobo

En un mortero pelamos y macha-
camos los ajos con la sal, el comino, 
el orégano, y el pimentón hojas de 
laurel. Seguido  lo mezclamos con  el 
vinagre de Jerez y el agua todo bien 
mezclado. 
Limpiamos y cortamos el cazón, y lo 
introducimos en un bol y lo dejamos 
macerándose unas 7 horas tapado y 
en la nevera.
    Una vez macerado escurrimos, 
enharinamos y  sacudimos para sa-
carles el exceso de harina. Freímos  
con aceite de oliva muy caliente,  y 
lo escurrimos con papel absorbente. 
Servimos en el plato con un bol de 
mahonesa de ajos y naranja para 
mojar y disfrutar.       
Este escabeche ahora que estamos 
en tiempo de la rica sardinas o la ca-
balla le va de lujo. 
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Direcciones de Farmacias de Guardia  hasta las 22,00 
horas, así como toda la noche en Peñarroya-Pvo., del 
1 de JUNIO 2023 al 30 de JUNIO 2023

Toda la noche

Día 01
Día 02
Día 03
Día 04
Día 05
Día 06
Día 07
Día 08
Día 09
Día 10
Día 11
Día 12
Día 13
Día 14
Día 15
Día 16
Día 17
Día 18
Día 19
Día 20
Día 21
Día 22
Día 23
Día 24
Día 25
Día 26
Día 27
Día 28
Día 29
Día 30

Herminia 
Marcado

Desde elperiódico sabemos que son momentos 
muy difíciles.  Nos unimos al dolor de familiares 
y amigos de los fallecidos

Fecha         Nombre           Edad

Listado de fallecimientos de MAYO 2023 
solicitado por los paisanos que están fuera 
de la comarca

PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52 
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52 
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52 
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5

PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52 
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52 
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19
LA LUNA, 17
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5

Peñarroya-Pueblonuevo
03-05-2023 Juan Luis Manchón Pachón  65
04-05-2023 María Noriega Merchán  94
08-05-2023 Manuel Jurado Escobar  82
10-05-2023 Carlos Pérez Pérez   18
17-05-2023 Julio Hérnica Gahete  65
17-05-2023 Eustaquio Sepúlveda García  75
20-05-2023 Purificación Pizarroso Pérez  76
22-05-2023 Manuel Velasco Solano  91
26-05-2023 Consuelo Mejías Martínez  95
Fuente Obejuna y Aldeas
01-05-2023 Guillermo Ortega Trimiño  92
07-05-2023 Francisco Castillejo Benítez  75
19-05-2023 Felisario Expósito Molina  79
15-05-2023 Francisco Mellado Calderón  71
Espiel
05-05-2023 Dolores Martínez Lomeñas  88
12-05-2023 Aquilino García Muñoz  78
14-05-2023 Josefa Núñez Martin  95
18-05-2023 Renehernan Demera Basurto  59
19-05-2023 María Cabanillas Chamorro  90
28-05-2023 Antonia Madueño Jurado  94
Belmez
12-05-2023 Fernando Girón Benítez  85
22-05-2023 Antonio Ríos Calderón  84
25-05-2023 Clementina Sánchez Mohedano 85
Los Blázquez
10-05-2023 María Serena León   76
Valsequillo
21-05-2023 Pedro Molero Barbero  93
23-05-2023 Nemesia Arévalo Romero  93
Villanueva del Rey
20-05-2023 Isabel Puentes Montoro  74
28-05-2023 Andrea Ruiz González  91

Con el lema “Por un pueblo sin 
barreras”, la Asociación de Disca-
pacitados con Movilidad Reducida 
-ADIRMOR del Guadiato- con sede 
en la Casa de la Juventud de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, ha querido 
dar visibilidad una vez más, a los 
problemas de movilidad que se 
encentran a diario en las calles de 
nuestros pueblos, organizando la II 
Gala ADISMOR. 

Si la primera gala se realizó en la 
Plaza Santa Bárbara  “El Llano”, esta 
segunda la ha realizado el sábado 
13 de mayo en la Casa de la Cultura. 

Para ello ha contado de forma 
desinteresada con artistas de Bel-
mez y Peñarroya-Pueblonuevo, 
que han demostrado su saber es-
tar sobre el escenario, uno de ellos 
siendo la primera vez que lo hacía, 
pero todos poniendo su empeño 
por hacerlo bien y agradar a los 
presentes. 

El acto, que contó con la presen-
cia de personas representando a 
casi todas las candidaturas que se 
presentan a las Municipales del 
28 de mayo (PSOE, PP, IU y SI Pe-
ñarroya) excepto VOX, fue presen-
tado por José Alonso Ballester, el 
cual dio la palabra al presidente 
de la ADISMOR, Álvaro Balsera y a 
Carmen Ledesma integrante de la 
directiva, los cuales leyeron sen-
dos comunicados, reivindicando 
una vez más la desaparición de 
las barreras arquitectónicas que 
se encuentran a diario para poder 

II Gala ADISMOR del Guadiato

Actuaron Ángela Díaz, El Tire, Carmen María Gallego, Alfonso Mora, Sergio Pérez al cante y Félix Vigara a la 
guitarra, Luisa González y Juan Antonio Núñez. Fue presentado por José Alonso Ballester

Adalberto García Donas León

realizar gestiones, comprar o simplemente 
poder pasear con total libertad de movi-
miento. 

También tomó la palabra Manuel Archi-
lla, Coordinador de Enfermería del Hospi-
tal del Guadiato, el cual les anunció que 
la mayoría de sus necesidades expresadas 
en una reunión que mantuvo la asociación 
con responsables del hospital, han sido 
atendidas y como ejemplo comentó que 
ya disponen de sillas de ruedas con ancho 
especial, camillas regulables para que pue-
dan acceder a ellas en caso de necesidad 
sin ayuda externa, puerta de acceso auto-
máticas, ascensor desde el aparcamiento, 
plazas señalizadas para ellos, agrupadas 
junto al mencionado ascensor, etc. 

Actuaron, repito, de forma totalmente 
desinteresada y no precisamente en este 

orden, Ángela Díaz, Carmen María Galle-
go, Luisa González y Juan Antonio Núñez, 
todos de Belmez, “El Tire”, Alfonso Mora, 
Sergio Pérez al cante y Félix Vigara a la 
guitarra, de Peñarroya-Pueblonuevo. Luisa 
González, que se encontraba entre el pú-
blico y Juan Antonio Núñez, que era el téc-
nico de sonido, a pesar de no figurar en los 
carteles, quisieron colaborar por sorpresa, 
animados por el buen ambiente que hubo 
a lo largo de las 3 horas que duró el espec-
táculo. 

Todos ellos recibieron un reconocimiento 
por su colaboración, entregados por José 
Ignacio Expósito, Marivi Paterna, José Ale-
jandro Fernández, los tres de Si Peñarroya, 
Víctor Pedregosa (PSOE), Matías Moguel 
(PP), Carmen Rosa Moreno (IU) y el presi-
dente de ADISMOR, Álvaro Balsera.         

Gala Adismor participantes y autoridades

Como cada año cuando la llega-
da de la primavera, llega la tarea 
de cambiar las prendas de armario. 
Recoger la ropa de más abrigo para 
dar paso a la vestimenta de verano, 
y a veces nos trae de cabeza.

Por experiencia de los últimos 
años, debido al cambio climáti-
co, hemos sufrido temperaturas 
veraniegas en pleno mes de Abril 
y temperaturas más propias de fi-
nal de invierno, a finales de Mayo. 
Por eso a la hora de recoger todo 
lo que pensamos que no vamos a 
necesitar, vamos a tener en cuenta 
qué dejar a mano por si nos sor-
prende la lluvia o el frío como ha 
sido el caso de este último mes.

Los imprescindibles :
-Una gabardina, te será muy útil 

tanto para protegerte de un cha-
parrón primaveral como si hace 
algo más de fresco a primera hora 
de la mañana o al atardecer, sin ser 
agobiante.

-Un jersey de lana fina en color 
neutro, (beige, blanco, gris o ne-
gro) que te resultará fácil de com-
binar y es muy cómodo tanto para 
llevar debajo de una chaqueta o 
sólo.

-Una blusa o camisa de manga 
larga es también una buena op-
ción para llevarla bajo una chaque-
ta tipo blazer y unos tejanos, si a 
mediodía aparece el calor puedes 
prescindir de la chaqueta y llevar 
las mangas subidas.

-Zapatos o botines cerrados, aun-
que en primavera es muy cómodo 
llevar esparteñas o manoletinas, si 
hay amenaza de lluvia lo mejor es 
utilizar calzado como el que te he 
indicado para no acabar con los 
pies mojados y un posible resfria-
do.

-Y por último lleva consigo un 
pañuelo de cuello y un paraguas 
plegable, por lo que pueda pasar.

Cambio de armario
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En la mañana del 20 de mayo, 
la Plaza de Santa Bárbara de 
Peñarroya-Pueblonuevo, se lle-
naba de sillas de ruedas, motos 
adaptadas y andadores, en una 
concentración contra las barre-
ras arquitectónicas existentes 
en nuestra localidad y pueblos 
de la comarca. 

La misma fue organizada por 
la Asociación de Discapacita-
dos con Movilidad Reducida 
(ADISMOR del Guadiato), con 
sede en Peñarroya-Pueblonue-
vo, que amplía su lucha contra 
las barreras arquitectónicas a 
todos los pueblos de la comar-
ca. 

Para concienciar a todos de 
la necesidad que tienen en su 
día a día para que estas barre-
ras desaparezcan, invitaron a 
los cinco candidatos a las elec-
ciones municipales, el actual 
alcalde, José Ignacio Expósito 
(SI Peñarroya), Víctor Manuel 
Pedregosa (PSOE), José Manuel 
Medina (PP), Pedro Ángel Ca-
brera (IU) y María José Muñoz 
(Vox). 

Todos ellos hicieron uso de 
las sillas de ruedas prepara-
das para la ocasión para que 
las usaran y de esa forma se 

Concentración de ADISMOR del Guadiato

Se realizó contra las barreras arquitectónicas existentes en Peñarroya-Pueblonuevo y pueblos de la 
comarca. Asistieron los cinco candidatos a la alcaldía de Peñarroya-Pueblonuevo en las próximas 
elecciones

Adalberto García Donas León

concienciaran aún más de los 
obstáculos urbanísticos (faro-
las, árboles, rampas inexisten-
tes, aceras estrechas, etc.) que 
se encuentran a diario para 
llevar una vida lo más normal 
posible, una vida sin obstácu-
los, igual que cualquier perso-
na, con la diferencia que ellos 
van en silla de ruedas, moto 
adaptada, andador  o simple-
mente llevar un carrito con 
niños pequeños. 

Tras recorrer varias calles del 
centro, volvieron a la Plaza 
Santa Bárbara, donde Álvaro 
Balsera, el presidente de ADIS-
MOR del Guadiato agradeció 
la presencia de todas perso-
nas que los habían acompa-
ñado y a los cinco candidatos 
mencionados, animándolos a 
seguir corrigiendo las anoma-
lías urbanísticas que Adismor 
ha entregado en el Ayunta-
miento, fotografías incluidas.  
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